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C
omo una cruel ironía, Pa-
blo González Casanova 
del Valle ha fallecido a 
muy pocos días del vi-

gésimo tercer aniversario del 
inicio de la huelga estudiantil 
(1999-2000) de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM). Su repudio al ingreso 
de la Policía Federal Preventiva 
para dar fin a la huelga, en fe-
brero de 2000, llamó la atención 
de muchos. No era para menos, 
tomando en cuenta que se tra-
taba del director del Centro de In-
vestigaciones Interdisciplinarias 
en Ciencias Sociales y Humani-
dades de la UNAM, y además 
había sido el rector de esa casa 
de estudios cuando el halconazo.

Investigador y profesor 
emérito de la UNAM desde 
1984, González Casanova fue 
un referente de la política 
mexicana y particularmente 
de la izquierda, por su apoyo 
a la reforma electoral de 1977, 
la nacionalización de la banca 
en 1982 y su apoyo a la candi-
datura presidencial de Cuau-
htémoc Cárdenas en 1988. 
Mención especial merece su 
declarada simpatía por las au-
tonomías indígenas promovi-
das a raíz del levantamiento 
del Ejército Zapatista de Li-
beración Nacional (EZLN) en 
Chiapas, en 1994.

Su simpatía por el EZLN, al 
que le reconoció una aportación 
universal a las luchas de libe-
ración, fue agradecida cuando 

este grupo lo reconoció como el 
“comandante Pablo Contreras”, 
un 21 de abril de 2018.

Si bien su pensamiento era 
mucho más complejo como 
para meterlo a fuerzas en la 
camisa de “izquierda”, Pablo 
González Casanova tenía un 
gran rasgo: su despreocupación 
por lo políticamente correcto. 
Cuando el Sindicato Mexicano 
de Electricistas era atacado en 
cuanto medio de comunicación 
se prestó para ello, él les dedi-
caba su intervención durante 
la inauguración del Foro Social 
Mundial Temático, en mayo de 
2010, y diez años antes, a pesar 
del rechazo que generó su ne-
gativa a respaldar a la rectoría 
de la UNAM en 2000, mantuvo 
una posición de llamar a man-
tener como objetivos urgentes 
alcanzar el respeto para los uni-
versitarios y la UNAM.

Y si la contribución de Gon-
zález Casanova a la UNAM es 
sumamente valiosa, no puede 
ignorarse que se trata del fun-
dador de la sociología en Mé-
xico y Latinoamérica, tanto 
como funcionario universita-
rio como por su obra escrita, 
destacando un libro funda-
mental: La democracia en Mé-

xico (1965), publicado durante 
el gobierno de Gustavo Díaz 
Ordaz, que fue un parteaguas 
en el análisis del sistema po-
lítico nacional, y que rápida-
mente se convirtió en un texto 
básico para entender el funcio-

namiento autoritario del régi-
men; es decir, el presidencia-
lismo y el partido hegemónico 
que fue el Revolucionario Ins-
titucional (PRI), desentrañando 
sus bases políticas y sociales.

Y Pablo González Casanova 
fue, en un momento crítico, el 
encargado de iluminar los espa-
cios en que intereses políticos y 
económicos encontraban cobijo 
a la sombra del Estado mexi-
cano, en una vida organizada a 
través del PRI y entendida como 
una cadena de lealtades hacia 
el presidente en turno; pero su 
análisis permitió vislumbrar 
que había otras opciones para 
la convivencia no violenta en-
tre ideas políticas diferentes e 
incluso para incorporar las que 
habían sido proscritas. La demo-
cracia en México trajo consigo 
una agenda en la que se incluía 
el diálogo sobre los cambios 
necesarios y posibles en el país 
para pasar a una vida política 
incluyente y no monolítica. 

El libro fue semilla hace ya 
casi 70 años, y la democracia, 
a veces entendida como alter-
nancia, a veces como regre-
sión, sigue en construcción. Pa-
blo González Casanova enten-
dió que la democracia puede, 
y debe ser, la participación de 
todos más allá del voto, pero 
sobre todo concebida como el 
diálogo con los otros, y espe-
cialmente los que han quedado 
fuera. Por ello, México queda 
en deuda con él.

El entendedor del sistema 
político mexicano

▲ Y si la contribución de González Casanova a la UNAM es sumamente valiosa, no puede ignorarse 
que se trata del fundador de la sociología en México y Latinoamérica. Foto Universidad Complutense
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En menos de cuatro meses 
estará listo el primer fe-
rrocarril del proyecto Tren 
Maya, develó Maite Ramos 
Gómez, directora general de 
Alstom México.   

“El 8 de julio se entregará 
el primer tren y a partir de ahí 
se hacen una serie de prue-
bas dinámicas y estáticas para 
probar todos los sistemas del 
tren”, dijo Ramos Gómez.  

Actualmente, la empresa 
Alstom realiza el ensamblado 
y trabajo eléctrico, informó; 
además, mencionó que ya 
está completamente termi-
nada la caja y la pintura del 
primer tren y van seguir tra-
bajando al mismo tiempo con 
los otros, como indica el con-
trato de esta obra.   

La empresa Alstom es la 
encargada de la construc-
ción de trenes del proyecto 
Tren Maya, tiene 70 años 
de presencia en México y 
cuenta con la tercera planta 

más grande del mundo en 
Ciudad Sahagún, Hidalgo. 

Para la prueba del pri-
mer ferrocarril serán 15 mil 
kilómetros, con el objetivo 
de garantizar el correcto 
funcionamiento de toda la 
maquinaria, “es el tren que 
más se prueba”, declaró.

En total, explicó, el con-
trato establecido para llevar 
a cabo el Tren Maya incluye 
42 trenes con 219 coches, 
siendo algunas unidades de 
restaurante, otras estándar 
y de larga distancia. 

La experta en movilidad 
y transporte indicó que la 

cabina pesa aproximada-
mente 3 toneladas y el coche 
de sólo un tren cuenta con 
más de 6 mil piezas distintas, 
incluyendo tipos de tornillo, 
equipo de ventanas, etcétera.

“Es un proceso complicado, 
hay que probarlo todo, desde 
el agua, la luz, el sistema de 

electricidad, el tablero, etc.”   
Ramos Gómez participó 

esta mañana en la ceremo-
nia de inauguración de la 
ExpoRail, evento enfocado 
a la industria ferroviaria de 
México que se lleva a cabo 
en el Centro Internacional de 
Congresos en Mérida.

El proyecto “es un reto titánico, lo que estamos haciendo no 
tiene comparación”: Sedena en inauguración de la ExpoRail

MARÍA  BRICEÑO    

MÉRIDA

“Es un reto titánico, lo que 
estamos haciendo no tiene 
comparación” mencionó 
Oscar David Lozano Águila, 
director general de la corpo-
ración  Tren Maya coordi-
nada por la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena)   

durante la inauguración de  
la ExpoRail en el Centro In-
ternacional de Congresos. 

Estamos trabajando to-
dos los días para que sea 
posible que este tren se 
inaugure el primero de di-
ciembre de este año, añadió 

“Agradezco la oportu-
nidad de poder compartir 
la pasión que sentimos por 
este proyecto, el Tren  Maya 

es algo que va a transformar 
la realidad de los 5 estados 
por los que pasa, es un pro-
yecto ambicioso” 

La edición número 21 de 
la  ExpoRail finalizará este 
19 de abril también, siendo 
el  evento más importante 
de la industria ferroviaria

En el acto inaugural es-
tuvo presente el alcalde de 
Mérida, Renán Barrera, quien 

aseguró que  el proyecto del 
Tren Maya y el IETRAM lle-
gan a fortalecer la industria y 
conectividad de la región. 

“ El Tren Maya es un pro-
yecto de vital importancia, 
que va a recorrer los estados 
de Tabasco, Chiapas, Cam-
peche, Yucatán, Quintana 
Roo, que transportará mer-
cancía y trambién pasaje-
ros” indicó Barrera  

Destacó el impacto econó-
mico que tendrá para la re-
gión y la coordinación que hay 
entre los diferentes niveles de 
gobierno para que un proyecto 
como este se lleve a cabo.  

El foro es organizado por  
la Asociación Mexicana de 
Ferrocarriles (AMF)  y parti-
cipan 500 especialistas de las 
ramas ferroviarias, con la pre-
sencia de al menos 14 países.

Entregarán en julio el primer ferrocarril 
para el Tren Maya, anuncia Alstom México
MARÍA BRICEÑO

MÉRIDA

▲ Para la prueba del primer ferrocarril serán 15 mil kilómetros, con el objetivo de garantizar el correcto funcionamiento de 
toda la maquinaria; “es el tren que más se prueba”, afirmó Maite Ramos Gómez, directora de Alstom México. Foto Tren Maya

El contrato 

establecido para 

el megaproyecto 

incluye en total 

42 trenes, con 219 

coches
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Destaca en Expo Trail la generación de 
empleos por el Tren Maya en Yucatán

En la Expo Trail 2023 presen-
taron el panel Oportunidades 

para el Ferrocarril de Carga en 

la Península de Yucatán, mesa 
en la que expusieron que uno 
de los beneficios del Tren 
Maya, además de la disminu-
ción de costos y tiempos para 
la exportación e importación 
de carga, será el incremento 
de los empleos en la zona.

José Antonio Moreno Va-
queiro, director de Desarrollo 
de Negocios de Grupo Logra, 
opinó que el sureste tiene 
oportunidades sin explotar y 
gracias a proyectos ferrovia-
rios éstas serán aprovecha-
das, contribuyendo también 
a resolver problemas de des-
igualdad gracias al desarrollo 
que brindará debido a los re-
cursos que atraerá.

“La gente está volteando 
hacia el sureste, el sureste 
está teniendo un claro desa-
rrollo, y la llegada de proyec-
tos ferroviarios obliga a tener 
estrategias logísticas que an-
tes no tenía la entidad yuca-
teca”, aseguró.

Desde su perspectiva, 
para que un transporte fun-
cione tiene que ser confiable 
y aportar valor (disminuir 
costos y ser eficiente), por lo 
que “el ferrocarril era una ne-
cesidad, es algo que el sureste 
necesitaba para ser más com-
petitivo, para tener más co-
nectividad”. Las conexiones 
que crean proyectos de ferro-

carriles como el Tren Maya, 
dijo, dan lugar a tener más 
desarrollo y crecimiento en el 
número de negocios, ya que 
faltaba la comunicación del 
sureste con el centro del país, 
además, señaló que la am-
pliación de Progreso también 
será un puente para esto.

Con esto, continuó, po-
drán generar nuevas logísti-

cas para llevar la carga desde 
el puerto hasta el centro del 
país, impulsando al mismo 
tiempo el transporte marí-
timo de corta distancia que 
podría complementarse con 
ferrocarriles.

La idea que apuntó fue 
bajar la carga del puerto y 
transferirla a un ferrocarril 
que la lleve hacia otros des-

tinos para generar los servi-
cios que requiere la entidad 
y hoy no satisface más allá 
de Campeche.

“Progreso se convierte en 
el puerto, no sólo de Yuca-
tán, sino de toda la península, 
pero esas mismas oportuni-
dades las podrías extrapolar a 
600 kilómetros si cuentas con 
un ferrocarril”.

Hablando sobre la co-
nectividad con el puerto de 
Progreso, dado que fue cons-
truido en el mar, destacó que 
llevar un ferrocarril hasta ahí 
es complejo; sin embargo, esta 
conectividad expande el área 
de oportunidad del puesto. 
“Es un proyecto de ingeniería 
con muchos retos”.

Indicó que también hay 
proyectos de desarrollo de 
energía que están ligados al 
tren, sin embargo, Mérida 
necesita más industria e in-
versión en parques indus-
triales, “la gente se tiene que 
acostumbrar a estos nuevos 
sistemas de transporte”, pues 
únicamente con transporte 
mediante camiones los pro-
ductos llegan a Mérida, pero 
no hay qué enviar de re-
greso, dijo.

CECILIA ABREU

MÉRIDA

 Las conexiones que crean proyectos de ferrocarriles como el Tren Maya, dijo José Antonio Moreno, 
dan lugar a tener más desarrollo, ya que faltaba la comunicación con el sureste. Foto Fernando Eloy

Panelistas aseguran que un ferrocarril disminuirá costos y tiempos en exportaciones

Proyecto ferroviario estará conectado por vías que unirán 
a México, EU y Canadá; ven oportunidad de exportación

Tren Maya será impactado 
por proyecto que unirá a 
México, Estados Unidos y 
Canadá, logrando conectar 
a la península de Yucatán 
con el plan de la alianza Ca-
nadian Pacific y Kansas City 
Southern (CPKC) para im-
pulsar las importaciones y 
exportaciones del país.

Óscar del Cueto, presi-
dente de la alianza de CPKC, 
explicó que con este tren 
-que será creado por medio 
de la fusión de dos empre-
sas- se logrará unir a los tres 

países y disminuir los tiem-
pos de las importaciones y 
exportaciones. “Va a ser lo 
mejor que podamos hacer”.

“Van a tener ambos tre-
nes, ambos ferrocarriles, la 
posibilidad de conectarse a 
toda la red de México”.

Detalló que la zona de 
medias aguas, de Veracruz 
con rumbo a Coatzacoalcos, 
conecta con este tren y el 
final del Tren Maya, por lo 
que podrán unirse a través 
del interoceánico y el Ferro-
sur, Ferromex y CPKC para 
llegar hasta Norteamérica.

“Vamos a tener un país 
mejor comunicado, mejor 
conectado en el tema de 

mercancías a través, no so-
lamente de nosotros (CPKS), 
sino de las otras redes y ahora 
de los dos proyectos, el intero-
ceánico y el Tren Maya”.

Lograr este proyecto, in-
formó, requiere una inver-
sión de 31 mil millones de 
dólares, en el caso particular 
de México la inversión será 
de 573 millones en tres años, 
de lo cual esperan recuperar 
un billón de pesos entre los 
tres países.

Este tren, explicó, logrará 
cruzar de Lázaro Cárdenas a 
Chicago en siete días, dismi-
nuyendo a menos de la mi-
tad el tiempo que suelen ha-
cer los barcos para el mismo 

cruce, creando un sinfín de 
oportunidades para exporta-
ción e importación.

Abundó que competirán 
con otras líneas ferroviarias 
que ofrecerán el servicio y 
en algunas regiones podrán 
complementar los traslados 
con camiones, pero también 
competirán con ellos en 
otros casos.

En México, dijo, con este 
tren están negociando tam-
bién la modernización labo-
ral: mejoras salariales, meno-
res tiempos de trabajo (16 a 
12 horas), participación de la 
familia en el crecimiento de 
los trabajadores, bonos, entre 
otros beneficios.

Además, la fusión de es-
tas empresas y la unión de 
los tres países beneficiará a 
México porque “vamos a em-
pezar a ver el tema de segu-
ridad […] todas las prácticas 
que ellos tienen (Canadian 
Pacific), las mejores prácticas, 
las vamos a integrar”, añadió 
Óscar del Cueto.

Entre los planes tam-
bién está que aumentarán 
carga refrigerada (vegetales) 
para exportación de México 
y traerán proteína animal. 
Hasta ahora, los productos 
principales de importación a 
México son granos traídos de 
Canadá y Estados Unidos, así 
como autopartes.

CECILIA ABREU

MÉRIDA



Desde este 18 de abril, Mé-
rida y su Centro Interna-
cional de Congresos (CIC) se 
convirtieron en el epicentro 
de la industria de las bodas 
en América Latina al ser la 
sede del Forever Wedding 
Summit (FWS), durante el 
que participarán los organi-
zadores de bodas más rele-
vantes. El evento continuará 
el 19 del mismo mes.

“Las bodas destino son 
un motor para la economía 
del turismo a nivel e inter-
nacional”, sostuvo Mónica 
Restrepo, directora del FWS. 
Este evento, dijo, está en su 
cuarta edición y cuenta con 
360 participantes que vie-
nen de todos los rincones de 
México y otros países.

“Tenemos mucha gente 
de Colombia; otras de Pa-
raguay, Ecuador, Perú, Pa-
namá y más que buscan 
capacitarse”, celebró en con-
ferencia de prensa. La or-
ganización, detalló, escogió 
Yucatán al considerarlo el 
destino ideal para una boda.

“Cuando llegamos encon-
tramos unas haciendas que, 
por su arquitectura, provo-
can cierto romance”, men-
cionó respecto a los atracti-
vos que ofrece el estado. Ade-
más, calificó a la proveeduría 
como “impresionante” desde 
que la calidad de proveedores 
en Yucatán, comentó, ha sido 
“de primer nivel”.

Serán dos días del FWS. 
Durante el primero, se abor-
dará la parte académica y un 

cóctel de bienvenida por la 
noche. Al día siguiente -19 
de abril- cerrarán el evento 
con una fiesta de clausura: 
“Luego tendremos dos días 
en los que todos los wedding 

planners podrán conocer lo 
mejor de Yucatán”.

Se trata de un evento, pre-
cisó Mónica Restrepo, pen-
sado para wedding planners 

que cuenten con algún nivel 
de experiencia, ya que los 
contenidos que se ofrecerán 
son de alto valor: “Destacamos 
porque es un evento en el que 
se le da muchísimo valor a lo 

que la gente aprende, apren-
demos de forma académica y 
a nivel vivencial”.

Tras la pandemia, el ám-
bito de las bodas ha crecido 
y ha fungido como un mo-
tor que ha dinamizado la 
economía: “Un congreso 
es interesante; pero a una 
boda, la gente siempre va a 
querer ir en presencialidad”. 
Esto, señaló, fue un factor 
que aceleró la reactivación 
económica en varios países.

El turismo de romance y 
reuniones representa el 1.5 
por ciento del Producto In-

terno Bruto (PIB) en México; 
y aclaró que se necesita un 
wedding planner para que 
una boda sea exitosa: “Así 
como cuando se construye 
una casa, se puede hacer 
con o sin arquitecto; el re-
sultado es totalmente dife-
rente en el diseño, la calidad 
y los detalles”. 

En Yucatán, añadió la di-
rectora del FWS, los atrac-
tivos radican en playas, ce-
notes. La entidad, expuso, 
cumple con todos los requi-
sitos para ser un destino 
ideal para las bodas.

El FWS llega por se-
gunda vez a México (luego 
de Querétaro 2022), de la 
mano de la Association of 
Bridal Consultants, y se es-
pera que el evento genere 
una derrama económica de 
alrededor de 12 millones de 
pesos (mdp) con la partici-
pación de wedding planners, 
prestadores de servicios y 
otros destinos.

La secretaria de fomento 
turístico de Yucatán, Mi-
chelle Fridman, recordó 
que los organizadores de 
eventos pasaron años com-
plicados con la pandemia, 
sin embargo, actualmente 
está fortalecida. 

“Se calcula que en Estados 
Unidos anualmente se llevan 
a cabo 350 mil bodas, de las 
cuales 25 por ciento son bo-
das destino, y 60 por ciento 
se hacen en nuestro país”  

Fridman reconoció que 
Yucatán es un estado ideal 
para las bodas destino, por la 
seguridad que ofrece como 
destino más seguro del país, 
un aeropuerto con vuelos 
con el número de vuelos en 
ascenso y un buen número 
de profesionales de la indus-
tria de eventos. 

▲ Organizadores más relevantes del medio participarán en este FWS. Foto Sefotur

Celebración

Con motivo del Día del Li-
bro se hace la lectura con-
tinuada de nuestro libro 
Don Quijote de la Mancha 
y generalmente se hace en 
el Círculo de Bellas Artes 
de la capital de España que 

como todos sabemos es 
Madrid. 

Quijote

Estará feliz mi querido 
amo. Y estoy seguro que 
cada año está presente en 
esa celebración donde leen 

su libro gente importante 
de España.

Cervantes

Cmo soy iletrado no sé nada 
del nuestro creador. Sólo sé que 
nació en Alcalá de Henares y 
que hay un museo en su nom-

bre y una estatua en la en-
trada de su casa. Y que hay un 
instituto llamado Cervantes 

Horas

A lo largo de cuarenta horas 
el 23 de abril, que celebra 
el Día del Libro, se releerá 

nuestro texto y lo harán per-
sonas relevantes en el medio.

Felicidad

Estoy feliz. Por mí y por mi que-
rido amo. Seguimos caminando 
y trotando por el mundo, un 
mundo que yo no entiendo.

Quijotadas

Mérida será el epicentro de las bodas 
en Latinoamérica durante dos días
MARÍA BRICEÑO

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

“Encontramos 

unas haciendas 

que, por su 

arquitectura, 

provocan cierto 

romance”
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Mérida avanza en movilidad urbana 
y transporte, destaca Renán Barrera

En materia de movilidad ur-
bana y transporte, Mérida 
avanza de acuerdo con los 
nuevos retos impulsando el 
trabajo conjunto con los di-
ferentes niveles de gobierno 
para generar los cambios 
que se requieren y potenciar 
el crecimiento económico y 
turístico de la ciudad y el 
Estado, aseguró el alcalde 
Renán Barrera Concha.

Durante su participación 
en la inauguración de la 21 
edición de la Expo Rail Mé-
xico 2023, que organizó la 
Asociación Mexicana de Fe-
rrocarriles (AMF) en el Cen-
tro Internacional de Con-
gresos de Yucatán, el presi-
dente municipal resaltó que 
este foro permitirá realizar 
un análisis de tendencias, 
acciones y retos del sector 
ferroviario en México.

En el foro, donde partici-
paron 500 especialistas de 
las ramas ferroviarias espe-
cializadas en transporte de 
carga y pasajeros, Barrera 
Concha como representante 
de la ciudad anfitriona, 
agradeció el interés de los 
representantes de 14 países 
por aportar las experiencias 
y retos que existen para mo-
dernizar este servicio.

Ante el presidente de la 
AMF, Óscar Cueto Cuevas, 

el alcalde señaló que este 
sistema de transporte, que 
aún tiene gran demanda en 
el país, debe mantenerse 
con un impulso constante, 
para continuar como una 
pieza importante en el desa-
rrollo económico y turístico 
para México.

“De ahí la vital impor-
tancia de un proyecto fe-
deral como el Tren Maya, 
que recorrerá los estados 
de Tabasco, Chiapas, Cam-
peche, Yucatán y Quintana 
Roo, con transporte de mer-
cancías, pasajeros y turistas, 
convirtiéndose en punta 

de lanza del sistema ferro-
viario mexicano y consoli-
dando aún más el potencial 
económico y turístico que 
tenemos en esta parte del 
país para alcanzar mejores 
niveles de competitividad”, 
mencionó.

En su mensaje, Barrera 
Concha recordó que el pro-
yecto Ie-Tram, cuya inver-
sión es de 2 mil 820 millo-
nes de pesos, representa un 
cambio importante en la 
transformación del trans-
porte público de la ciudad, al 
ser un sistema de transporte 
metropolitano eléctrico que 

conectará a Mérida con los 
municipios conurbados.

Reiteró que la voluntad 
política para que los tres 
niveles de gobiernos tra-
bajen unidos, permitió que 
se impulse el proyecto del 
Tren Maya, el Gran Parque 
de la Plancha y el Corredor 
Gastronómico y Turístico 
de la calle 47, este último a 
cargo del ayuntamiento y 
gobierno del estado.

Por su parte, Cueto Cue-
vas resaltó la importancia 
de este encuentro que se 
realizará los días 18 y 19 con 
el propósito de analizar e 

intercambiar experien-
cias en el sector, abarcando 
desde diferentes vertientes 
los retos del sector ferrovia-
rio en el país, así como del 
sistema ferroviario en la re-
gión sureste.

“El programa de este 
Expo Rail incluye segmen-
tos especializados para el 
Tren Maya y el ferrocarril 
del Istmo de Tehuantepec, 
también analizaremos el sis-
tema ferroviario nacional, 
cómo consolidarlo y discutir 
las condiciones en las que se 
debe operar”, expuso.

Agregó que es impor-
tante este análisis, porque 
en este año invirtió el sector 
privado más de 600 millo-
nes de dólares, que se des-
tinarán a la infraestructura 
ferroviaria. 

Abundó que entre los te-
mas de interés está analizar 
los conceptos de atracción de 
inversión, ante el auge del 
fenómeno nearshoring para 
seguir impulsando y expan-
diendo al sector ferroviario 
de manera segura a nivel na-
cional e internacional.

La Expo Rail concluirá 
el 19 de abril, después de 
la realización de 40 sesio-
nes técnicas para abordar 
los principales rubros para 
impulsar este medio de 
transporte y, por último, se 
efectuará un recorrido en la 
zona donde se construye el 
Tren Maya.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Ante especialistas de ramas ferroviarias especializadas en transporte de carga y pasajeros,
el alcalde Renán Barrera señaló que dicho sistema debe mantenerse con un impulso constante
para garantizar el desarrollo económico y turístico del país. Foto ayuntamiento de Mérida

El alcalde meridano participó en la inauguración de la Expo Rail México 2023
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Al tomar posesión como 
presidente de la Cámara Na-
cional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra) 
delegación Yucatán,   Abe-
lardo de Jesús Casares Add 
aseguró que la ampliación del 
Puerto de Altura de Progreso, 
se ha convertido en un tema 

importante en la agenda del 
sector ya que detonará la 
posibilidad logística y de in-
fraestructura para concretar 
los esfuerzos de atracción de 
nuevas industrias y los pla-
nes de crecimiento actuales 
para el estado.  

“Hoy coincidimos sector 
empresarial y gobierno en 
su importancia, hoy coincide 
el gobierno estatal y el go-
bierno federal en su impor-

tancia, pero cada día que pasa 
sin concluirse estamos per-
diendo oportunidades que no 
volverán. Señor gobernador 
le urgimos a terminar las ne-
gociaciones ya, y a poner ma-
nos a la obra, si en algo sirve 
en Canacintra somos muchos 
y estamos dispuestos a tomar 
pico y pala”, afirmó.  

Ante el gobernador Mau-
ricio Vila Dosal, el dirigente 
empresarial insistió en la 

importancia de continuar 
impulsando y promoviendo 
la representatividad de la 
cámara ante todos los nive-
les de gobierno con el fin de 
sus opiniones formen parte 
de las soluciones que cons-
truyan en Yucatán siempre 
con enfoque propositivo mo-
derno y consensuado. 

De igual forma,   Jorge 
Charruf Cáceres, presidente 
saliente de Canacintra reiteró 

la importancia de la amplia-
ción y modernización del 
Puerto de Altura de Progreso,  
pues convertirá a Yucatán en 
la fábrica de la costa este de 
Estados Unidos. 

“Invito a los industriales 
y al gobernador a no quitar 
el dedo del renglón de esta 
importante obra de infraes-
tructura que es indispensa-
ble para el futuro de Yuca-
tán”, manifestó.

Durante el Séptimo En-
cuentro de Gobernadores 
del Sur-Sureste con la Em-
bajada de Estados Unidos, el 
gobernador Mauricio Vila 
Dosal destacó los avances 
en materia de prevención 
de embarazos adolescentes 
en la entidad.

El mandatario expuso 
que luego de una colabo-
ración con la farmacéutica 
estadunidense Organon, 
han implementado estrate-
gias para prevenir y reducir 
los embarazos adolescentes 
para detonar el potencial 
de las niñas y adolescentes 
de Yucatán y que puedan 
obtener salud, empodera-
miento económico y edu-
cación.

Yucatán –dijo el gober-
nador– destina 9.5 millones 
de pesos anuales para redu-
cir embarazos y junto con 
Organon trabaja en el ob-
jetivo de impactar a  niñas, 
niños y adolescentes de 10 a 
19 años de edad de 25 muni-
cipios prioritarios del estado 
a través de un mecanismo 
de pago por resultados.

Esto quiere decir que la 
empresa sólo recibirá recur-
sos públicos si la iniciativa 
tiene éxito. Además, por 
cada peso invertido el go-
bierno ahorraría 2.4 pesos.

El mandatario yucateco 
dijo que “Yucatán está vi-

viendo un momento histó-
rico que queremos seguir 
aprovechando, por ejem-
plo, 2021 fue el año con 
mayor crecimiento eco-
nómico en la historia del 
estado, en 2022 registra-
mos el mayor número de 
empleos generados en la 
historia de la entidad, re-
cibimos la mayor cantidad 
de turistas, también fue el 
año más seguro de la his-
toria al lograr disminuir la 
incidencia delictiva más de 
50 por ciento”.

Detalló que de la mano 
del gobierno federal se tra-
baja en proyectos como la 
construcción de dos centra-
les termoeléctricas de ciclo 
combinado que estarán en 
Mérida y en Valladolid. 
También destacó el pro-
yecto para que llegue más 
gas natural, la ampliación 
del Puerto de Progreso y el 
Tren Maya para impulsar la 
llegada de más turismo.

Asimismo, subrayó 
la oportunidad de que el 
proyecto del tren transíst-
mico de Oaxaca y Vera-
cruz se pueda conjuntar 
con el Tren Maya, ya que 
en el estado se pueden 
transformar los productos 
para poder transportar a 
la costa este de los Estados 
Unidos a través del puerto 
de Progreso.

En materia ambiental, 
el gobernador recordó la 
importancia de la región 
en tema de medio am-

biente, pues Chiapas, Ta-
basco, Yucatán, Quintana 
Roo y Campeche conser-
van el segundo pulmón 
más grande de toda Amé-
rica tan sólo después del 
Amazonas, por lo que su 
conservación y aprove-
chamiento sustentable es 
fundamental para el país 
y todo el planeta.

Además de Vila Dosal, 
acudieron al evento las 
gobernadoras de Quintana 
Roo, María Elena Lezama 
Espinosa y Campeche, La-
yda Sansores San Román; 
los gobernadores de Chia-

pas, Rutilio Escandón Ca-
denas; Oaxaca, Salomón 
Jara Cruz y Tabasco, Car-
los Merino Campos y en 
representación del gober-
nador de Veracruz, Cuit-
láhuac García Jiménez, el 
Secretario de Desarrollo 
Económico y Portuario de 
Veracruz, Enrique de Je-
sús Nachón García.

Liderazgo mundial

El embajador estaduni-
dense, Kenneth Lee Salazar, 
destacó que el liderazgo del 
gobernador es conocido en 

todo el mundo, sobre todo 
en materia de cuidado del 
medio ambiente.

Agradeció a Vila Do-
sal “por tu liderazgo por 
todo el mundo, porque no 
es sólo es en Yucatán, es 
el trabajo que hicieron us-
tedes, el canciller Marcelo 
Ebrard Casaubon y el en-
viado del presidente, John 
Kerry, llevando este tema 
del cambio climático que 
es tan importante para el 
mundo, para los habitantes 
y el futuro, estabas tú ahí, 
trabajando de la mano para 
promover esta agenda”.

Estrategia contra embarazos adolescentes 
pone a Yucatán en mira del Sur-Sureste
DE LA REDACCIÓN
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▲ El embajador estadunidense, Ken Salazar, destacó el liderazgo del gobernador Mauricio Vila,
quien –aseguró– no sólo es conocido en Yucatán, sino en todo el mundo. Foto gobierno de Yucatán

Industriales yucatecos, “dispuestos a tomar pico y pala” para 
ampliación y modernización del Puerto de Altura de Progreso
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Solidaridad trabaja acciones puntuales 
para revertir alerta de género de 2017

Solidaridad trabaja para re-
vertir la alerta de género 
que pesa sobre el munici-
pio con diversas acciones 
que incluyen la inaugura-
ción de centros de atención 
a las víctimas de violencia 
y la elaboración de “mapas 
de calor” con las zonas más 
riesgosas para las mujeres, 
dio a conocer la directora 
general del Instituto de las 
Mujeres, Lenny Hau Cruz.

En entrevista, la funcio-
naria recordó que desde el 
año 2017 el gobierno federal 
declaró alerta de violencia 
de género en los municipios 
Benito Juárez, Solidaridad y 
Cozumel debido al alto grado 
de ataques que sufrían las 
mujeres. La alerta es rever-
sible, pero deben cumplirse 
una serie de acciones.

“Son varios los mecanis-
mos que nos pide cumplir 
la alerta de género, estamos 
ya por cumplir cada uno 
de ellos, nos faltaría el bo-
tón de pánico en diferentes 
puntos que son zonas de ca-
lor que nos marcan la inci-
dencia de violencia”, explicó 
la funcionaria.

Los requisitos incluyen 
la instalación de módulos 

de atención inmediata para 
las mujeres víctimas de 
violencia, conocidos como 
Puntos Violeta, que están 
en los sitios donde se ha 
detectado mayor número 
de agresiones, así como el 
Centro Especializado para 
la Erradicación de las Con-
ductas Violentas (Cecovim) 
y el Centro de Justicia para 
las Mujeres.

Estos ya están funcio-
nando. En marzo pasado se 
inauguró el quinto Punto 
Violeta, ubicado en Misión 
de las Flores. Los otros cua-
tro están en las colonias Luis 
Donaldo Colosio, 28 de Julio, 
Villamar II y Nicte Há, que 
son los lugares donde más se 
reportan casos de violencia 
de género, además del frac-

cionamiento Villas del Sol 
y Puerto Maya, en Puerto 
Aventuras.

Allí se brinda gratuita-
mente asesoría jurídica, 
sicológica, seguimiento en 
contención y acompaña-
miento en cuestiones jurí-
dicas para las denuncias que 
las mujeres realicen. Prestan 
atención de lunes a viernes 
de 9 a 17 horas. 

Otras acciones que ha 
llevado a cabo el muni-

cipio para garantizar se-
guridad a las mujeres son 
instalar más luminarias, 
limpieza de áreas verdes, 
recuperación de espacios 
públicos y apertura de ca-
lles, para que sea seguro el 
tránsito por la ciudad.

Como parte de las accio-
nes, el pasado viernes se 
realizó una ceremonia de 
conmemoración para vícti-
mas de feminicidio, donde 
se develaron placas con los 

nombres de tres de ellas: 
Vianca Moreno Labastida, 
Karla Vázquez Cruz y Diana 
Colín Hernández.

“El motivo fundamental 
es la reparación simbólica 
del daño que han sufrido 
estas madres que han sido 
víctimas de la violencia, que 
han perdido a sus hijas a 
manos de personas que de-
berían estar ya en la cárcel 
y lamentablemente aún no 
es así”, dijo la funcionaria.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

 En marzo se inauguró el quinto Punto Violeta, ubicado en Misión de las Flores; los otros cuatro están
en las colonias Luis Donaldo Colosio, 28 de Julio, Villamar II y Nicte Há. Foto ayuntamiento de Solidaridad

El Instituto de las Mujeres asegura que están por cumplirse todos los mecanismos

Destaca gabinete de seguridad federal las detenciones que 
se llevaron a cabo en Quintana Roo durante este mes

En el reporte del gabinete 
de seguridad federal pre-
sentado este martes en la 
conferencia de prensa ma-

ñanera del presidente An-
drés Manuel López Obrador 
destacaron las recientes 
detenciones realizadas en 
el estado de Quintana Roo, 
entre ellas de una banda de 
defraudadores y operadores 

del cártel del Pacífico.
Durante la sección Cero 

Impunidad, el subsecretario 
de Seguridad Pública, Luis 
Rodríguez Bucio, resaltó la 
detención en Playa del Car-
men el pasado 4 de abril de 
cuatro hombres extranjeros, 
por su posible participación 
en el delito de fraude en 
contra del banco Santander.

Estos sujetos presunta-
mente cambiaban tarjetas 
de cuentahabientes en ca-
jeros automáticos, con las 

que hacían operaciones por 
decenas de miles de pesos, 
práctica que realizaban 
desde el año 2020, por lo 
que continúa la investiga-
ción en torno de este caso.

Los imputados ya fueron 
vinculados a proceso y les 
fue impuesta la medida cau-
telar de prisión preventiva 
justificada.

Por su parte, el secretario 
de Marina, Rafael Ojeda Du-
rán, dio cuenta de los resul-
tados logrados del 1 al 15 de 

abril. El 6 de abril en Tulum 
se capturó a tres personas a 
quienes se les decomisaron 
dos armas cortas, 1.5 kilos 
de marihuana y dos moto-
cicletas. 

El 12 de abril entre Can-
cún y Tulum se aprehendió 
a 13 sujetos y se aseguraron 
cuatro armas cortas, 292 do-
sis de droga, un automóvil, 
dos motos y 10 celulares. En 
Tulum, el 15 de abril, de-
tuvieron a cuatro personas 
y recuperaron cinco armas 

cortas, 48 cartuchos y 103 
dosis de droga.

También en Cancún, el 
16 de abril, en coordinación 
con la Secretaría de Segu-
ridad Pública y la Fiscalía 
General de la República 
se detuvo a Juan N., alias 
El Puerco, así como a Jho-
natan N., alias El Jhonny, 
integrantes del cártel del 
Pacífico, por los delitos de 
falsificación de uso de mo-
neda, tráfico de armas y 
narcotráfico.

DE LA REDACCIÓN
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“Faltaría el botón de 

pánico en diferentes 

puntos que son 

zonas de calor 

que nos marcan 

la incidencia de 

violencia”
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Afirma Mara que el futuro de México 
está en el desarrollo del Sur-Sureste

La gobernadora de Quin-
tana Roo, Mara Lezama 
Espinosa, participó en el 
Séptimo Encuentro de Go-
bernadores, con la presen-
cia del embajador de Esta-
dos Unidos Ken Salazar, y 
mandatarios del Sur-Su-
reste, en el que se realizaron 
trabajos para que, dentro 
de un Nuevo Acuerdo, se 
promueva y fortalezca esta 
región de México. Anunció 
que la próxima reunión será 
en la ciudad de Cancún. 

Con la presencia de los 
gobernadores de Campeche, 
Yucatán, Tabasco, Oaxaca y 
Chiapas, Mara Lezama dejó 
en claro que el futuro del 
país está en el desarrollo del 
Sur-Sureste, donde el go-
bierno de México construye 
una obra histórica como el 
Tren Maya.

Precisó que el Sur-Su-
reste tiene infinitas oportu-
nidades para su desarrollo, 
pero también rezagos, retos 
muy profundos a los que se 
debe hacer frente con uni-
dad, con una visión común 
y con respuestas creativas y 
decisiones políticas firmes. 

Mara Lezama destacó 
que la región Sur-Sureste, 
por primera vez en déca-
das, recibe una inversión 
histórica en infraestructura 
como son el Tren Maya, el 
corredor interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec y la 
refinería Dos Bocas.   

Propuso que, como 
coordinadora de la Comi-
sión para el Desarrollo de 
la Región Sur-Sureste de la 
Conago, se haga una agenda 
temática y un programa de 
trabajo y sea esta Comisión 
el mecanismo sustentable 
para darle continuidad y 
agilidad a los proyectos.

“En Quintana Roo se tra-
baja bajo un Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarro-
llo que suma el trabajo en 
unidad de todos los sectores 
económicos, grupos socia-
les, gobierno y sociedad ci-
vil, a fin que la prosperidad 
sea compartida”, añadió.   

Los temas que se desa-
rrollaron en este encuen-
tro fueron: avances en el 
desarrollo económico del 
Sur-Sureste y anuncios de 
proyectos, el epicentro de 
la conservación y oportuni-
dades del cambio climático, 
con presentaciones, diálogo 
y actualizaciones sobre los 

esfuerzos de conservación 
en curso en y entre los esta-
dos de la región. 

Por su parte, el embaja-
dor Ken Salazar, reconoció 
la disposición de los gober-
nadores para trabajar coor-
dinados en busca de mejorar 
las condiciones de vida de 
sus ciudadanos atrayendo 
proyectos e inversión que 
permite mayor empleo y 
bienestar social. 

“Hay muchas oportuni-
dades en el Sur-Sureste y 
como dice Mara, agarrar el 
toro por los cuernos para 
que a través de la Conago se 
impulse a la región”, añadió.

DE LA REDACCIÓN
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La mandataria de Q. Roo participó en encuentro de gobernadores con embajador de EU

Avión cazahuracanes de Estados Unidos aterriza en suelo 
quintanarroense para promover cultura de la prevención

El avión de reconocimiento 
meteorológico de la Reserva 
de la Fuerza Aérea de Norte-
américa, conocido como ca-
zahuracanes, llegó la mañana 
de este martes a Chetumal, 
como una muestra de las ac-
ciones con las que México y 
Estados Unidos refrendan la 
cooperación binacional en 
materia meteorológica y la 
cultura de la prevención en-
tre la población.

La aeronave, que previa-
mente estuvo en Mérida, Yu-
catán, visitó suelo mexicano 
gracias a la cooperación en-
tre el Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN), dependiente 
de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), y el Centro 
Nacional de Huracanes de la 
Agencia Científica de Admi-
nistración Nacional Oceánica 
y Atmosférica de Estados 
Unidos de América (CNH-
NOAA). 

Ello, con el fin de refor-
zar el intercambio de infor-
mación especializada sobre 
los ciclones tropicales que 
se formen en los mares que 

bordean a ambos países y al-
gunos de Centroamérica, du-
rante la próxima temporada 
de lluvias y ciclones.

“Con ello, las instituciones 
especializadas de ambos paí-
ses robustecen sus mecanis-
mos de recopilación y análisis 
de información meteoroló-

gica, para la elaboración de 
pronósticos y avisos, lo cual 
permitirá alertar a la pobla-
ción de manera más opor-
tuna y eficaz sobre los riesgos 
que estos sistemas podrían 
representar para las poblacio-
nes”, destacó la coordinadora 
general del SMN, Alejandra 

Margarita Méndez Girón, al 
encabezar el evento de la vi-
sita del avión cazahuracanes 
a Chetumal, en representa-
ción del director general de 
Conagua, Germán Arturo 
Martínez Santoyo.

La temporada de ciclo-
nes iniciará el 15 de mayo 

próximo en el Océano Pa-
cífico y el 1 de junio en el 
Atlántico, por lo que es fun-
damental que tanto las au-
toridades locales como la 
población estén preparados 
para afrontar las lluvias y los 
sistemas meteorológicos de 
mejor manera.

Así, con la menor afec-
tación posible en la pobla-
ción, se podrán aprovechar 
los grandes beneficios que 
generan los huracanes, 
como la mitigación de la 
sequía, la recuperación de 
los niveles de almacena-
miento de presas, lagos y 
lagunas, la recarga de acuí-
feros, la renovación de los 
bosques y la regulación de 
la temperatura del planeta, 
entre otros.

Méndez Girón destacó 
que Quintana Roo ocupa el 
tercer lugar entre las enti-
dades de México con más 
impactos de ciclones tropi-
cales, por lo que la visita 
del avión cazahuracanes 
es fundamental para con-
cientizar, principalmente 
a niños y jóvenes, sobre la 
importancia de prepararse 
ante el posible embate de 
estos fenómenos.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

 Con la visita de la aeronave, las instituciones especializadas de ambos países robustecen sus
mecanismos de recopilación y análisis de información meteorológica. Foto Twitter @CongresoQRoo
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Relleno sanitario de Cancún, tema que 
afecta a todos, sostiene empresariado

Contaminación en el sub-
suelo y los mantos freáticos 
son parte de las principales 
consecuencias del mal ma-
nejo que se ha tenido en el 
relleno sanitario del ayun-
tamiento Benito Juárez, ubi-
cado en la zona continental 
de Isla Mujeres, denunció la 
asociación Empresarios por 
Quintana Roo.

“Un tema muy impor-
tante para todos los que so-
mos parte de Empresarios 
por Quintana Roo, que cu-
brimos los 11 municipios del 
estado, y que durante mucho 
tiempo hemos estado obser-
vando, dando seguimiento y 

hoy manifestándonos, es el 
manejo del relleno sanitario 
en el municipio de Benito 
Juárez”, compartió Sergio 
León Cervantes, presidente 
del organismo empresarial.

En conferencia de prensa, 
aseveró que desde el munici-
pio ya se está trabajando en 
ello, haciendo las exigencias 
para que la empresa que ma-
neja el relleno cumpla con 
ciertos lineamientos con los 
que hoy no lo hace. Se trata, 
apuntó, de un tema muy 
importante pues ya se tuvo 
una experiencia en 2020, 
cuando hubo una crisis en 
la recolección de la basura 
que toda la población sufrió, 
había calles atiborradas de 
desechos y obligó a realizar 
un cambio de empresa.

León Cervantes destacó 
que el tema del relleno, que 
es el destino final de los resi-
duos y que está a cargo de la 
empresa PIMSA, podría lle-
var a las autoridades por el 
mismo rumbo, pues se trata 
no solamente de una situa-
ción de salud, sino también 
social y ambiental.

“En los últimos meses, 
se han estado realizando 
varios análisis para ver el 
correcto manejo del relleno 
y se ha encontrado que no 
se está cumpliendo con la 
NOM 083 de la Semarnat. 
Se ha encontrado una res-
puesta negativa o de no 
conformidad en cuanto a los 
lixiviados, al sistema de dre-
naje pluvial, a la compacta-
ción de residuos, dispersión 

de materiales, cobertura de 
residuos, controles para evi-
tar acceso de residuos pe-
ligrosos, manejo de biogás, 
actualización de reglamen-
tos internos, procedimien-
tos de operación, reportes 
mensuales, monitoreos de 
acuíferos y separación de 
residuos”, enlistó el empre-
sario.

Ante esto ya se están 
tomando las acciones perti-
nentes para realizar un cam-
bio de empresa o bien que la 
actual cumpla de inmediato 
con las regulaciones de ley, 
porque esto afecta a nivel 
medioambiental, principal-
mente a los mantos acuífe-
ros, poniendo en riesgo el 
vital líquido, detalló. 

El líder empresarial dijo 

que con este análisis -que se 
hizo desde Empresarios por 
Quintana Roo y con respaldo 
de Cocineros por Quintana 
Roo- apoyan a las autorida-
des para que ejerzan las ac-
ciones y cambios necesarios 
para que el relleno sanitario 
funcione adecuadamente, 
para no tener un impacto 
medioambiental, a la salud 
pública y social.

“Afecta no solamente al 
turismo, sino a los ciudada-
nos que formamos parte de 
este municipio día con día y 
pues vamos a seguir vigilan-
tes y a seguir trabajando al 
respecto de que estos cam-
bios se hagan de forma ex-
pedita, de forma inmediata”, 
se comprometió.

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Contaminación en subsuelo y mantos freáticos, entre consecuencias de mal manejo

Conflicto por tierras frena 
apertura de accesos a la 
zona costera de Tulum 

El proyecto de los conec-
tores carreteros entre la 
cabecera municipal y la 
zona costera de Tulum ha 
sido frenado por el con-
flicto entre particulares 
y la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), 
declaró Calor Salas Mi-
naya, director municipal 
de Desarrollo Territorial 
Urbano Sustentable.

Explicó que este pro-
yecto es de interés y 
beneficio social, pero el 
gobierno municipal tiene 
que respetar el litigio y 
acatar el procedimiento 
legal que atraviesan 
aquellos predios donde se 
pretenden aperturar los 
pasos viales.

“Mientras siga blo-
queado por Semarnat 
no podemos hacer nada, 
hay que cumplir con las 

normas que ellos estable-
cen y el detalle es que 
los terrenos no están en-
tregados al municipio, 
siguen siendo propiedad 
del ejido o propiedad par-
ticular”, sostuvo el fun-
cionario.

Consideró que es via-
ble y la idea siempre es 
favorecer ese desarrollo 
porque ayudan al creci-
miento de la zona y del 
mismo municipio, pero 
hay otras circunstancias 
complicadas: “es viable, 
ese es el camino que se le 
está dando, pero bueno, 
tenemos que cumplir con 
las leyes también. La pos-
tura siempre es favore-
cer ese desarrollo porque 
ayudan a la zona”.

Salas Minaya mani-
festó que desarrolladores 
se han acercado y pregun-
tado con la intención de 
que los conectores entre 
la cabecera y la franja 
costera se concreten, pero 
-insistió- están en litigio.

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

▲ Como parte del 53 aniversario de Cancún
se inauguró la muestra fotográfica Una mi-
rada que nos une. Identidad y patrimonio 
cultural, abierta al público de forma gratuita
desde el lunes 17 de abril en el planeta-

rio de Cancún, donde permanecerá por 20 
días. Las imágenes presentadas también 
tienen su historia: estuvieron en Paseo de la 
Reforma de la Ciudad de México, cuando la 
ciudad cumplió un lustro. Foto Ana Ramírez

MIRADAS DE CANCÚN, EN PLANETARIO KA’YOK’
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Pierden apicultores mercados alemán y 
saudita por presencia de glifosato en miel

Mientras en México y 
Campeche no hay una ley 
que regule el uso de agro-
químicos para diversas ac-
tividades agropecuarias, en 
Miel y Cera de Champotón 
reportan una baja impor-
tante de captación de miel 
en esta temporada debido 
a que los análisis arrojan 
altos grados de presencia 
de glifosato y otros quími-
cos en el dulce líquido, por 
lo que pierden la posibili-
dad de vender a los mejores 
mercados internacionales.

Pedro Ehuán Coyoc, pre-
sidente de Miel y Cera de 
Champotón, una asociación 
de apicultores, aclaró que esta 
miel aún sirve, pero ya no 
puede exportarse a los me-
jores mercados de compra, 
tales como Alemania y Ara-
bia Saudita, países con altos 
estándares de adquisición, así 
como de controles de calidad 
para el producto que oferta-
rán en dichos territorios.

“Esa miel aún la pode-
mos comercializar, pero 
ya no irá a Alemania o a 
Arabia Saudita, quienes 
tienen el mejor precio del 
producto. Sin embargo, hoy 

nos enfrentamos a que el 
mercado está saturado y 
la competencia de México 
cada vez es más grande, por 
eso aquellos países ya tie-
nen más opción de compra, 

mientras aquí seguimos da-
ñando nuestro producto a 
pesar que es mejor al de 
otros países”, destacó.

El también apicultor ase-
guró que hasta ahora llevan 

recolectadas unas 400 o 500 
toneladas de miel, mientras 
que en años anteriores para 
estas fechas ya tenían entre 
mil y mil 200 toneladas, y 
ya estaban en el empaque 
del producto a exportar, pero 
esta ocasión no tienen buena 
producción, y cuando la ana-
lizan, la calidad es baja.

Aunque no quiso culpar 
a alguien directamente, ase-
guró el tema es por el uso 
excesivo de agroquímicos 
agresivos para el control de 
plagas y cuidado de cultivos, 
en el caso de Champotón 
principalmente la caña de 
azúcar. Por esta razón, así 
como sucedió en Hopelchén 
con la muerte de millones 
de abejas por contaminarse 
con algún agroquímico, dijo 
están pronto a perder varios 
clientes por el descontrol de 
estos productos.

Incluso se atrevió a seña-
lar “no creo hayan muerto 
solo 300 mil abejas como 
quisieron dar a conocer, la 
realidad es que cada col-
mena puede cobijar a millo-
nes de abejitas”, finalizó. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 “Aquellos países ya tienen más opción de compra, mientras aquí seguimos dañando nuestro producto a pe-
sar que es mejor al de otros países”, destacó el presidente de Miel y Cera de Champotón. Foto Fernando Eloy

Aún la podemos comercializar, pero ya no con quienes tienen el mejor precio: Ehuán

Pescadores exigen a gobierno de Campeche mejorar 
seguridad contra la depredación intensiva en el litoral

Al menos 80 pescadores 
de los 400 que conforman 
a la cooperativa pesquera 
del muelle de cabotaje en 
Lerma, arribaron al Palacio 
de Gobierno para exigir ma-
yor seguridad marítima con 
respecto a la depredación 
intensiva en el litoral cam-
pechano y que según ellos 
es propiciada por empresa-
rios campechanos, champo-
toneros y seybanos.

Señalaron que a nueve 
meses de reunirse con auto-
ridades de pesca del estado 
y la federación, en la sede 
del ejecutivo estatal, no han 

visto las acciones prometi-
das, así como el compromiso 
que aparentemente hizo la 
gobernadora Layda Sanso-
res San Román en campaña, 
cuando les prometió acabar 
con las irregularidades del 
tema pesquero.

Uno de los hombres de 
mar señaló: “antes tenía-
mos conocimiento de dos 
compresores usados para la 
buceada, ahora hay más de 
mil, nosotros también fui-
mos buzos y no estamos en 
contra de esa práctica, sino 
del uso de una herramienta 
que le permite a los buzos 
pasar horas bajo el agua, 
sacando todo el producto 
posible sin cumplir la talla 
permitida, y más ahora que 

estamos en veda”.
Ahí, David Alejandro 

Cab Collí, líder pesquero 
del muelle de Lerma, 
afirmó que ellos salen como 
todos los demás pescadores 
con la esperanza de tener 
buena captura, pero ven en 
todo su trayecto mar aden-
tro a buzos que navegan 
con seis y hasta 10 perso-
nas en una embarcación, 
dejando en claro que van 
a depredar producto como 
el pulpo maya, caracol y 
hasta el pepino de mar.

También señaló que con el 
paso de los años se han dado 
cuenta que en los cambios 
en los organismos encarga-
dos de velar por las correctas 
prácticas marinas solo se pa-

san los cargos y los encargos, 
pues denunciaron a la familia 
Ceballos de estar inmiscui-
dos en el control de la zona 
marítima de Campeche, pues 
mencionaron que el director 
del Instituto Estatal de Pesca, 
Edward Ceballos Alejandre, 
es hijo de Laureano Ceballos, 
uno de los empresarios ca-
maroneros más importantes 
del estado.

De la misma manera se-
ñalaron a Agapito Ceballos, 
director de la Administra-
ción Portuaria Integral de 
Campeche (Apicam) por 
meter a su hijo a la Comi-
sión Nacional de Pesca y 
Acuacultura (Conapesca), 
“es decir, toda esa familia 
está encargada de las cues-

tiones marinas del estado, 
y aunque no tenemos 
pruebas, están haciendo su 
agosto”, señalaron.

Otra de sus demandas 
es la reconstrucción de su 
puerto de abrigo, pues pre-
senta daños estructurales, 
“está de mírame y no me to-
ques, incluso tenemos miedo 
de usar las herramientas que 
usan de soporte a la estruc-
tura pues no vaya a ser que 
se desplome y resultemos 
con heridas”, señalaron.

Finalmente, Cab Collí in-
formó que en la reunión de 
este martes escucharon sus 
demandas, y los citaron el 
viernes en la mañana para 
hacerles propuestas y solu-
cionar ambos temas. 

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE



La intimidación, el acoso, la 
violencia familiar y las amena-
zas son los delitos de mayor in-
cidencia en Campeche, según 
el monitoreo de medios que 
realizó en el primer trimestre 
de este año la Red de Mujeres 
y Hombres con Opinión de Gé-
nero A.C. (REDMyH). 

El monitoreo de medios 
informativos locales de la 
REDMyH en Campeche es 
un esfuerzo colectivo reali-
zado hace más de 10 años y 
tiene como objetivo recopi-
lar, analizar y visibilizar la 
información sobre situacio-
nes de violencia que enfren-
tan las mujeres y niñas en la 
entidad; el resultado se pre-
senta de manera trimestral.

Se identifica que la edad 
de las víctimas se concentra 
entre 13 y 18 años, lo ante-
rior evidencia que la edad 
en que viven violencias las 
mujeres empieza desde los 
primeros años de vida.

En el caso de niñas, niños 
y adolescentes, dicho fenó-

meno ha sido invisibilizado, 
normalizado e incluso legi-
timado a través de los me-
dios de comunicación y las 
redes sociales, “por lo que 
consideramos primordial 
generar acciones enfocadas 
a proteger los derechos de 
las niñas, niños y adolescen-
tes”, afirmó Estela Sánchez 
Castro, abogada de la Red.

“Es de preocupar que el 
espacio público ocupa la 
primera posición de lugares 
en donde ocurren agresio-
nes, como el acoso, hostiga-
miento, intimidación, agre-
siones físicas, violencia de 
tipo sexual, lo que refleja la 
violencia comunitaria a la 
que están expuestas muje-
res y niñas. Señalamos que 
con la participación activa 
de la sociedad para la de-
nuncia temprana y de las 
autoridades para garantizar 
la prevención de la violen-
cia en el espacio público es 
como puede atenderse este 
problema”, señaló a su vez 
Isabel Rodríguez Casanova, 
integrante del organismo.

Las agresiones en espa-
cios públicos vulneran los 

derechos de movilidad y 
bienestar de las niñas y mu-
jeres y las obliga a tomar 
estrategias de evasión, como 
cambiar rutas de tránsito o 
mantenerse en un estado de 
alerta constante.

La violencia familiar tiene 
28.6 por ciento de inciden-
cia al igual que el acoso, in-
timidación, amenazas, acoso 
callejero, seguidos de delitos 
de abuso sexual con 19 por 
ciento, seguidos de violencia 
física con 4.8 por ciento y 
violencia económica/patri-
monial, así como violencia en 
el noviazgo y violación. 

De acuerdo con las notas 
informativas registradas, los 
municipios en donde se co-
metieron estos delitos son 
Campeche (36.4 por ciento), 
Carmen (31.8 por ciento), 
Escárcega (18.2 por ciento), 
Calkiní (4.5 por ciento), 
Champotón (4.5 por ciento), 
y Hopelchén (4.5 por ciento).

El rango de edad de las 
víctimas es de 13 a 18 años 
(44.4 por ciento), de 35 a 49 
años (33.3 por ciento), de 50 
a 64 años (11.1 por ciento), de 
19 a 34 años (11.1 por ciento).

Con el voto de todas las 
fuerzas políticas, la Comi-
sión de Energía de la Cá-
mara de Diputados, aprobó 
un punto de acuerdo para 
exhortar al gobierno fede-
ral que cumpla con el com-
promiso del presidente de 
México, Andrés Manuel 
López Obrador, de trasla-
dar las oficinas centrales 
de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) a Ciudad del Car-
men, a propuesta del di-
putado federal por Cam-
peche, Pedro Armentía 
López, quien también pi-
dió que este traslado vaya 
acompañado de un pro-
grama de planificación y 
financiación, con aspecto 
de movilidad, vivienda, 
urbanización, espacios 
educativos, entre otros.

En entrevista al término 
de la décima Sesión Ordi-
naria de la Comisión, el le-
gislador señaló que llevar a 
Pemex a la Isla e instalarse 
en Ciudad del Carmen, 
no solo cumple un com-
promiso presidencial que 
desde hace casi cinco años 
ha generado expectativas 
en nuestros amigos carme-
litas y esperanza, sino que 
también se generaría dina-
mismo en la economía del 
Estado, expresó el diputado 
Pedro Armentía.

Crecimiento

Armentía López, secreta-
rio de esta comisión, des-
tacó que el llevar Petróleos 
Mexicanos a Ciudad del 
Carmen generaría creci-
miento en la economía de 
la entidad, porque su ins-
talación conllevaría nue-
vas obras, infraestructura, 
vivienda y desarrollo.

El diputado federal pre-
sentó un punto de acuerdo 
ante la Comisión de Ener-
gía en el que exhorta al 
gobierno federal para que 
se lleve a Petróleos Mexi-
canos a Ciudad del Carmen 
e indicó: han pasado más 
de cinco años de gobierno 
y no se ha cumplido con 

ese compromiso a pesar de 
que el presidente de Mé-
xico, Andrés Manuel López 
Obrador ha instruido al di-
rector de Pemex, Octavio 
Romero Oropeza, llevar a la 
empresa productiva a Car-
men, Campeche.

Confusión

Sostuvo que el pasado 5 de 
diciembre de 2022, el presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador visitó Campe-
che y el gobierno estatal, a 
nombre del gobierno muni-
cipal, solicitó al mandatario 
no llevar Pemex a Carmen, 
lo que generó ante los cam-
pechanos confusión y de-
bate, debido a que la socie-
dad campechana sí quiere 
que llegue la petrolera na-
cional a Campeche, no solo 
por los beneficios y opor-
tunidades de desarrollo que 
se tendrían, sino porque 
Carmen es una ciudad pe-
trolera que le ha aportado 
mucho a nuestro país.

El legislador, con el ob-
jetivo de coadyuvar al de-
sarrollo del sur-sureste del 
país, propuso en el punto de 
acuerdo, que el cumplimiento 
de este compromiso presiden-
cial deberá estar acompañado 
de un programa de planifica-
ción y financiación que con-
sidere aspectos como: forta-
lecer la movilidad y el trans-
porte sostenible, promover el 
financiamiento a la vivienda, 
garantizar el acceso equita-
tivo a las oportunidades que 
puede ofrecer la urbaniza-
ción, crear espacios públicos 
seguros, garantizar el acceso a 
espacios educativos y generar 
condiciones necesarias para 
que micro, pequeñas y me-
dianas empresas, se integren 
en cadenas de valor para así 
mejorar la cohesión social, 
económica y territorial.

Dijo que este exhorto se 
aprobó con el voto de todas 
las fuerzas políticas, los le-
gisladores coincidieron con 
el legislador campechano, 
al considerar que es nece-
sario impulsar el desarrollo 
en el sur- sureste del país y 
que la llegada de la empresa 
productiva abonaría a dis-
minuir desigualdades.

Exhortan diputados a 
trasladar las oficinas 
de Pemex a Carmen

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

Amenazas, intimidación 
y acoso: violencias que 
viven las campechanas
JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ “Es de preocupar que el espacio público ocupa la primera posición de lugares en donde 
ocurren agresiones”: Isabel Rodríguez Casanova, integrante de REDMyH. Foto Fernando Eloy
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Revelan que Alito compró aeronaves 
de 40 mdp, y hasta pagadas en efectivo

Tal como había adelantado 
la gobernadora Layda San-
sores San Román en sus 
redes sociales oficiales, el 
Martes del Jaguar de esta 
edición exhibió una conver-
sación entre el piloto pro-
fesional Pablo Campdera 
y Alejandro Moreno Cár-
denas, presidente nacional 
del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), donde 
se revela la posesión de 
una aeronave tipo Hawker 
800XP y la adquisición de 
un Cessna Citation X10 
comprado en efectivo. 

Mientras la conversación 
inicia con una consulta al 

piloto sobre un vuelo desde 
Toluca en el Estado de Mé-
xico, hacia Kingston en Ja-
maica, conforme avanzó, 
Moreno Cárdenas mostró 
su interés en adquirir una 
nueva aeronave, quería un 
Cessna Citation X10 que tu-
viera winglets, para mejorar 
su desempeño de vuelo. 

Campdera le propuso dos, 
uno ofertado en México y 
otro en Inglaterra, el primero 
modelo 1998 y el segundo 
del 2003, pues el presidente 
nacional del PRI quería uno 
más moderno pero no tan 
caro. El costo entre los dos 
modelos ofrecidos variaba, 
siendo más caro el de Ingla-
terra que oscilaba entre 7 y 8 
millones, pero no aclaró si de 
euros o libras esterlinas. 

Cuando comenzaron a 
hacer el proceso de com-
pra y cambio de matrícula, 
este último paso en Estados 
Unidos, Moreno Cárdenas 
pidió consejos sobre si ven-
der el Cessna sin usarlo, 
para comprarse otro avión, 
un Gulfstream, a lo que el 
piloto le dijo que no valía la 
pena pues es una aeronave 
muy cara y no daba los 
mismos resultados. Incluso 
Alito le replicó, “y si doy el 
Hawker y 20 millones de 
cachete”; el piloto le volvió 
a aconsejar que no.

De igual manera, una 
parte de la conversación 
señalaba que al piloto le 
pagaban arriba de 250 mil 
pesos, tampoco sin especi-
ficar cada cuánto o en qué 

modalidad, pues la goberna-
dora recalcó que “él dijo que 
no tenía aviones, y ya des-
cubrimos que sí, me haré su 
amiga a ver si me los presta”, 
expresó en modo de burla. 

Además la mandataria 
recriminó “yo no he usado 
los aviones a disposición del 
Estado, al menos no mucho, 
nos aventuramos en carre-
tera aunque nos arriesga-
mos y seguimos trabajando”. 

Advierte Sansores San Ro-
mán a Adán Augusto López 
por poner a diputado federal 
como coordinador de campaña 

Respecto al anuncio de 
que el diputado federal José 
Luis Flores Pacheco, aún de 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), y acu-
sado de traicionar al par-

tido al pasarle información 
al equipo de Alejandro Mo-
reno Cárdenas durante las 
pasadas elecciones, ahora 
como coordinador de cam-
paña presidencial del secre-
tario de Gobernación, Adán 
Augusto López,  la manda-
taria estatal advirtió de la 
posible traición que sufrirá. 

“José Luis es un traicio-
nero, ahora resulta que Alito 
quiere promover al com-
pañero Adán en el estado 
con ayuda de sus medios, 
hablan bonito de él, lo pro-
mueven e incluso sacan en-
cuestas falsas, porque luego 
serán ellos quienes cobren 
las facturas en caso de ser 
él el candidato de Morena”, 
señaló Sansores San Román 
evidentemente molesta.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Exhiben conversación del dirigente nacional del PRI con un piloto aviador

No hubo actos de vandalismo durante el regreso a clases 
en escuelas de Carmen, reporta coordinador del CEDE

Durante el período vacacio-
nal de Semana Santa no se 
presentaron actos de van-
dalismo en las escuelas del 
municipio de Carmen, sólo 
incidentes menores que fue-
ron atendidos de manera in-
mediata, afirmó el coordina-
dor del Centro de Desarrollo 
Educativo (CEDE), José Luis 
Camejo Mena.

Expuso que este lunes 
reanudaron labores educa-
tivas más de 28 mil alum-
nos de todos los niveles y 
2 mil 800 empleados, tanto 
docentes, administrativos y 
de intendencia. 

Vigilancia

Destacó que a través de una 
estrategia de vigilancia, en 
la que de manera coordi-
nada participan un repre-
sentante de los padres de 
familia por escuela, directo-
res, supervisores, la Policía 

Municipal y la Policía Esta-
tal Preventiva (PEP), se ha 
logrado disminuir los casos 
de robos en las escuelas del 
municipio, en beneficio de 
los propios alumnos.

“Durante el pasado pe-

ríodo vacacional no se tu-
vieron registros de robos 
a los planteles educativos, 
sólo incidentes menores, 
los cuales fueron atendidos 
oportunamente por los ele-
mentos policiacos”.

Agradeció el apoyo de 
todos los involucrados en 
este proceso de vigilancia, 
ya que ello permite que las 
escuelas no sean vandaliza-
das y no se presenten afec-
taciones a los alumnos.

“Nos encontramos ya en 
la recta final del ciclo escolar 
2022-2023, en donde hasta el 
momento, se han cumplido 
en tiempo y forma con los 
programas establecidos, afi-
nándose los detalles para po-
ner en operación el Plan de 
Estatal de Educación”.

Camejo Mena recordó que 
la Secretaría de Educación ha 
dado a conocer que el uso 
del cubrebocas en el interior 
de los planteles educativos es 
opcional, sin que ello repre-
sente bajar la guardia.

“Trabajamos en coordina-
ción con la Secretaría de Salud 
y estamos exhortando a los 
padres de familia, que en caso 
de que sus hijos presenten 
problemas respiratorios, escu-
rrimiento nasal o tos, eviten 
de llevarlos a las escuelas, para 
prevenir contagios”.

Mencionó que no se trata 
de prevenir no sólo los con-
tagios de Covid-19, sino tam-
bién de otros padecimientos 
como la gripe, por lo que los 
filtros de vigilancia y segu-
ridad se van a mantener.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 Este lunes reanudaron labores educativas más de 28 mil alumnos de todos los 
niveles y dos mil 800 trabajadores en los planteles. Foto Fernando Eloy



C
omo algunas especies de jaz-
mines, sobrevivió condiciones 
extremas; aún en la hostil pe-
numbra de la cortina de acero, 

creció y floreció. Cayó y se levantó, 
una y otra vez, como su patria, que 
utilizó ladrillos de un muro recién de-
rribado de cimiento. Una paria capaz 
de reescribir la historia, sin miedo a los 
líderes más poderosos del mundo, ella 
contra todos. Y, sin embargo, ahí está, 
temblando, incapaz de ponerse de pie 
y de mirar a los ojos al hombre que 
está a unos pocos metros de ella. En su 
interior, como piratas, abordan los re-
cuerdos de un ataque. Ya no es Ángela 
Merkel, física y canciller de Alemania; 
ya no es el símbolo del tesón de una 
nación: en estos momentos se reduce 
a una niña aterrada ante un animal. El 
hombre conoce ese trauma, y sonríe 
mientras sujeta la correa de una perra 
que olisquea a la mujer, petrificada. 
Vladimir Putin comienza así a saldar 
cuentas con el mundo.

Venganza a un agravio igual te-
levisado, años atrás. El viejo zar, Boris 
Yeltsin, exhausto tras enterrar al régi-
men soviético, se deja llevar y, en esa 
misma sala oval de lúbricos relatos, 
sacia esa sed de vodka en la que se ha 
reducido su existencia. Entre brindis 
y brindis —vashe zdorovie!—, el presi-
dente ruso se olvida que tiene ante sí 
a un estudiante superdotado de Yale 
y Oxford, al gobernador más joven 
de Estados Unidos, al animal político 
que ha sobrevivido —y sobrevive— a 
cualquier escándalo. Con la vista em-
pañada, no ve a Bill Clinton sino a un 
compañero de parranda. Cuando des-
pués de la etílica reunión privada los 
dos presidentes ofrecen una rueda de 
prensa, Clinton se burla en público de 
ese oso borracho, incapaz de articular 
palabra, meciéndose en la tormenta 
del alcohol. Como todos los rusos, el 
entonces desconocido Putin se aver-
gonzó de su presidente y de su país. 

Con Yeltsin sucumbió la Unión 
Soviética, y con ella la clase hasta en-
tonces gobernante. Sin embargo, en 
ese vacío surgió una estirpe carro-
ñera que se enriqueció hasta límites 
insospechados, llevando a la otrora 
poderosa nación al borde de un ba-
rranco de corrupción y violencia. En 
esa tierra de nadie aguardaba pacien-
temente un oscuro funcionario de 
inteligencia, forjado en los años de 
acero del comunismo. También, un 
dramaturgo, capaz de salpicar las más 
sosas pláticas con frases de Chejov y 
Solzhenitsyn. Este par son los prota-
gonistas de la novela El mago de Kre-

mlin, con la que Giuliano da Empoli 

no sólo entretiene sino que da cátedra 
sobre el nuevo orden mundial. La na-
rración del ascenso y consolidación 
de Putin es la primera obra literaria 
de Da Empoli, sociólogo, ensayista y 
asesor político de origen italo-suizo. 
Basada en hechos y personajes rea-
les —Putin aparece con su nombre, 
mientras que el dramaturgo con el de 
Vadim Baranov, encarnación litera-
ria de Vladislav Surkov— esta novela 
se publicó en la víspera de la invasión 
de Rusia a Ucrania. 

Baranov es un director de reali-
ties cuando conoce a Putin, un os-
curo burócrata del antiguo régimen. 
Ambos son testigos de cómo los oli-
garcas surgidos espontáneamente en 
el caos del derrumbe estaban convir-
tiendo a Rusia en una república ba-
nanera. En la lenta agonía de Yeltsin 
desembarcan en el poder. El primer 
golpe de efecto del recién entroni-
zado Putin es apelar la seguridad de 
los rusos ante las amenazas de ene-
migos externos, en especial los que se 
encontraban a sus puertas, como los 
ucranianos —la política tiene un solo 
objetivo: dar respuesta a los terrores 
humanos. Una serie de atentados—
que entrelíneas se da a entender que 
fueron puestas en escena— son la 
chispa con la que se enciende esta 
hoguera, que continúa incendiando 
naciones. Baranov comienza enton-
ces a escribir una obra de teatro, con 
Putin como su personaje principal. 
De la guerra de Chechenia a la crisis 
de Crimea pasando por los Juegos 

Olímpicos de Sochi, por la novela 
igual desfilan empresarios, Limonov 
y Kasparov, modelos y todos los sím-
bolos de la Rusia actual.

Baranov es presentado como mo-
derno Rasputin, que moldea a ese ves-
tigio soviético que es Putin como un 
autor describe a un personaje, incluso 
como un dios alfarero le da forma al 
barro. Su arranque es convertir “una 
figura diferente, que contenga en sí 
mismo los elementos de la continui-
dad y los de una ruptura con el pa-
sado”. Para la trama, se alimenta del 
día a día, jugoso en escenarios: “La 
única cualidad indispensable para un 
hombre con poder es la capacidad de 
aprovechar las circunstancias. No pre-
tender dirigirlas, sino apoderarse de 
ellas”. Y cuando la realidad ya no le da 
materia prima, el dramaturgo recurre 
a la ficción, ofreciendo una mitología. 
Para lograr los primeros capítulos de 
su obra, Baranov incluso recurre a los 
clásicos: “Relea a Aristóteles: el primer 
gesto del demagogo, una vez llegado al 
poder, es el destierro de los oligarcas”. 
Sin embargo, en el transcurso de la 
historia la creación va tomando con-
ciencia propia, algo que no sorprende 
al titiritero. Al contrario, en su lucidez 
se enorgullece de su Frankenstein y 
asume que él es sólo un personaje más 
en la obra que creo. 

“El auténtico asesor pertenece a 
una raza totalmente diferente de la 
del poderoso. En realidad es un vago. 
Murmuradas al oído del príncipe, 
sus palabras producen el máximo 

impacto sin tener que pasar por la 
agobiante fatiga de medrar. Luego re-
gresa tranquilamente a su biblioteca, 
mientras las bestias feroces siguen 
desgarrándose unas a otras bajo la 
superficie del agua. Tiene una es-
quirla de hielo en el corazón: cuanto 
más se calientan los otros, más se 
enfría él. A veces, lo suyo termina 
mal, porque lo que menos soportan 
los poderosos es la autonomía”. Lo 
de Baronov no termina mal, por lo 
menos hasta ahora. Una vez puesta 
en marcha la obra, se hace un lado 
y se refugia en sus libros. Tal y como 
sucedió con el real Surkov, quien de 
vez en cuando sale de su gulag per-
sonal para escribir editoriales bajo 
un pseudónimo con mensajes cifra-
dos. Putin, como el caudillo en una 
novela latinoamericana, se queda 
aislado en su laberinto. 

El mago de Kremlin es una no-
vela rusa, el libreto de un reality, 
el guión de una obra de teatro de 
vanguardia, un tratado de política. 
Da Empoli ofrece un juego literario 
de matrioskas, que entretiene y, a la 
vez, forma e informa. Esta novela la 
acaba de publicar en español la Seix 
Barral, y se enfila para ser uno de 
los fenómenos editoriales del año, 
como ya lo fue en Francia, donde ha 
vendido más de 100 mil ejemplares 
y figuró en la selección para el Gon-
court, el premio más prestigioso de 
las letras francesas.

pcicero@8am.com.mx

Shakespeare en el Kremlin
PABLO A. CICERO

▲ “El mago de Kremlin es una novela rusa, el libreto de un realitie, el guión de una obra de teatro de vanguardia, un tratado de 
política. Da Empoli ofrece un juego literario de matrioskas, que entretiene y, a la vez, forma e informa”. Foto Facebook Seix Barral
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L
a Laguna de Bacalar, fre-
cuentemente conocida 
como la laguna de los siete 
colores, aunque cambia 

constantemente con el estado del 
tiempo, la calidad del agua, la época 
del año, e incluso la hora del día, 
y nos ofrece entonces una paleta 
mucho más amplia, es un humedal 
de importancia global, a pesar de 
que hay quienes consideran que 
reconocerla formal y oficialmente 
como tal atentaría contra sus inte-
reses, cualesquiera que éstos sean. 
Hoy día es también una maraña 
de cabos sueltos: esfuerzos truncos 
por brindar servicios a la población, 
emprender proyectos comunitarios 
de desarrollo turístico, y promo-
ver estrategias para garantizar la 
conservación del ecosistema. Por 
una razón o por otra, se ha optado 
por mantener una suerte de estatus 

quo estanco, que no parece tener 
en consideración el hecho de que 
los cambios avanzan de manera 
atropellada por todo el entorno de 
Bacalar, y no se están tomando las 
medidas necesarias para que esos 
cambios no comprometan la cali-
dad del ambiente, y la permanencia 
de lo que todos consideramos un 
patrimonio natural invaluable.

Permítanme poner sobre la 
mesa tres ejemplos que ilustran 
lo dicho en el párrafo anterior: el 
elefante blanco en que terminó el 
ambicioso proyecto de desarrollo 
turístico ejidal de Uchben Ka, los 
frustrados esfuerzos por generar 
un proyecto de conservación y ma-
nejo de Bacalar bajo un esquema de 
área protegida, la comedia de erro-
res en que ha terminado el pequeño 
Parque Estatal Bacalar. Sin duda, 
el municipio encara otros proble-
mas, como, el tortuoso proceso de 
dotación de drenaje sanitario a la 
cabecera municipal, y la propuesta 
ignorada de modificar la infraes-
tructura carretera de la región, con 
miras a restaurar los flujos hídri-
cos originarios, la deforestación, el 
desarrollo inadecuado e irregular 
de la comunidad menonita, y el 
crecimiento desordenado de mo-
nocultivos como la piña. Pero, por 
su relación inmediata con el tema 
del complejo lagunar y su conser-
vación, me ceñiré en este breve 
artículo a analizar escuetamente 
los cinco puntos mencionados.

Conocí el proyecto de Uchben 
Ka en 2018, y se encontraba en un 
completo estado de abandono. Nació 
como un proyecto de desarrollo tu-

rístico ejidal, al calor de una adminis-
tración federal con una disposición 
un tanto temeraria para subsidiar 
propuestas de obra ambiciosas, por 
no decir pretenciosas. Para 2018, las 
autoridades ejidales habían inten-
tado sin éxito administrar una obra 
sin haber recibido capacitación al-
guna previamente, y habían optado 
por rentar el parador a una empresa 
privada. Como esta empresa no ac-
cedió a otorgar al ejido los ingresos 
que el comisariado ejidal esperaba, 
abandonaron el proyecto. Al final 
del día el magnífico parador de ma-
deras tropicales, cubierto por una 
monumental palapa de zacate, y las 
cocinas industriales, y demás insta-
laciones de que gozaba el parador, 
fueron abandonadas pro completo. 
Tengo entendido que el proyecto se 
ha retomado, pero a decir verdad no 
cuento con evidencia de ello. Por eso, 
para mí sigue siendo un buen ejem-
plo de lo que resulta de una mala 
planeación y un pero seguimiento: 
ninguna autoridad, estatal, federal 
o municipal, jugó papel alguno para 
poner de pie de nuevo lo que pudo 
ser una magnífica puerta de acceso 
a una experiencia ecoturística capaz 
de promover el entusiasmo por la 
conservación de Bacalar, y dotar al 
ejido de ingresos considerables para 
mejorar la calidad de vida de sus de-
rechos y familiares.

Otro ejemplo, que también pudo 
ser un atractivo sitio de acceso a la la-
guna, es el Parque Estatal Laguna de 
Bacalar. Esta pequeña área natural 
protegida, decretada por el gobierno 
del estado de Quintana Roo en una 
superficie no mayor de cinco hectá-
reas, pudo ser la sede de un centro de 
interpretación de la naturaleza que, 
dada su ubicación, en plena comu-
nidad de Bacalar, habría acercado a 
propios y extraños a una visita infor-
mada acerca de los recursos natura-
les de la región, su importancia tanto 
natural como social y económica, su 
historia y los rasgos que, como los 
famosos estromatolitos, hacen que 
la laguna resulte de una importan-
cia singular para quienes estamos 
interesados en la conservación del 
patrimonio natural nacional. El go-
bierno del estado, responsable de la 
conservación y el manejo del área, 
nunca estuvo dispuesto a asignar un 
centavo de presupuesto para su ad-
ministración, y mucho menos para 
dotarla del equipamiento y el perso-
nal necesarios para su operación. El 
gobierno federal, mientras tanto, al 
calor de las obras de infraestructura 
turística asociadas al Tren Maya, de-
cidió colocar un andador dentro del 
parque, sin pedir siquiera la opinión 

de las autoridades locales. Ignoro si 
ese andador funciona, o si vaya a 
quedar como otro más de los muchos 
proyectos de obra pública abando-
nados, sin encontrar quién los opere.

El tercer ejemplo es la historia 
de un fracaso que para muchos 
puede resultar inexplicable: la de-
claratoria de la laguna de Bacalar 
y sus alrededores como un área 
natural protegida. Azuzados por 
quienes piensan que un área desti-
nada a la conservación es un área 
destinada al abandono, en la que 
queda prohibida toda actividad 
humana, y contagiados por el te-
mor de que, si una autoridad de-
creta un área como protegida, en-
tonces se prepara para despojar a 
sus legítimos propietarios, un con-
tingente considerable de los ha-
bitantes del municipio de Bacalar 
se opuso de manera intransigente, 
y a veces incluso verbalmente 
violenta (llegaron a amenazar de 
muerte al entonces secretario de 
Medio Ambiente del estado) a que 
el gobierno federal, o el del estado, 
establecieran formalmente un 
proyecto de conservación para el 
complejo lagunar de Bacalar y sus 
áreas circundantes.

Ocultos tras estos argumentos, 
e infundiendo entre los pobladores 
el temor de que se trataba de una 
suerte de conspiración de grupos 
conservacionistas ajenos al estado, 
amparados por intereses extranjeros 
y oscuros, para despojar a los resi-
dentes locales del territorio y los re-
cursos de bacalar, quienes lograron 
evitar los esfuerzos para ordenar el 
desarrollo del municipio con base 
en un criterio de conservación del 
ecosistema y la biodiversidad, son 
en realidad quienes representan una 
tendencia desarrollista depredadora, 
que supone que al tratarse de recur-
sos en propiedad común, quienes tie-
nen mayor capacidad de inversión, 
tienen también más derecho para 
transformar el paisaje, deteriorar la 
calidad ecológica de la región en aras 
de incrementar sus beneficios eco-
nómicos, a costa de quienes menos 
tienen, y a costa de las generaciones 
futuras. Ojalá se retome esta dis-
cusión, y se logren presentar argu-
mentos más convincentes acerca del 
valor que representa conservar la 
calidad ambiental de Bacalar. Queda 
muy poco tiempo para lograrlo.

roblesdeb1@hotmail.com

Bacalar, otra vez

RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “Por una razón o por otra, se ha optado por mantener una suerte de es-
tatus quo estanco, que no parece tener en consideración el hecho de que 
los cambios avanzan de manera atropellada”. Foto Juan Manuel Valdivia
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Pablo González Casanova, 
ex rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM), en el periodo 
de 1970-1972, falleció este 
martes a los 101 años de 
edad, en Tlalpan, Ciudad de 
México.

Tras conocerse el deceso 
del ex rector, la máxima 
casa de estudios confirmó 
su fallecimiento y dio a 
conocer una esquela en la 
cual subrayó que González 
Casanova fue un “muy dis-
tinguido universitario, im-
pulsor de la democracia en 
México, baluarte del pen-
samiento crítico y siempre 
comprometido con los me-

jores cauces sociales”.
González Casanova, uno 

de los más cercanos cola-
boradores de La Jornada, 
nació en Toluca Estado de 
México, el 11 de febrero de 
1922. Fue sociólogo, politó-
logo e historiador, además 
de miembro de la Academia 
Mexicana de la Lengua y 
acreedor de múltiples reco-
nocimientos y distinciones, 

entre ellos el Premio Na-
cional de Ciencias y Artes 
1984.

En este diario, don Pablo 
-como era conocido cariño-
samente por sus amigos y 
colaboradores-, publicó di-
versos artículos en donde 
reflexionó sobre temas 
como la revolución cubana, 
el alzamiento del Ejército 
Zapatista de Liberación Na-

cional (EZLN) (organización 
que lo consideró como su 
comandante), además de 
otros múltiples temas so-
ciales y políticos.

La UNAM indicó que los 
actos presenciales en ho-
menaje a González Casova 
se organizarán entre hoy y 
mañana, por lo que podrían 
llevarse acabo a finales de 
esta misma semana.

Murió Pablo González Casanova, quien 
fue “baluarte del pensamiento crítico”
El historiador e impulsor de la democracia en México falleció a los 101 años

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

CIUDAD DE MÉXICO

La cocinera mexicana Elena 
Reygadas, propietaria y chef 
del restaurante Rosetta de la 
Ciudad de México, fue reco-
nocida este martes como la 
mejor chef del mundo en el 
ranking The World’s 50 Best 
Restaurants.

La lista es elaborada por 
la empresa William Reed 
Business Media del Reino 
Unido y en ella votaron 
más de mil expertos culina-
rios del mundo. La ceremo-
nia de entrega del reconoci-
miento se llevará a cabo en 
junio, en Valencia, España. 

“Como figura clave detrás 
de uno de los restaurantes 
más célebres de la Ciudad 
de México, Elena Reygadas 
ha pasado mucho tiempo re-
flexionando sobre cuál de-
bería ser el papel de un chef 
en el siglo XXI. Su examen 
de conciencia la ha llevado 
no solo a reflejar la biodi-
versidad de México y sus ri-
cas culturas en los menús de 
su buque insignia, Rosetta, 
sino también a desarrollar 
iniciativas que amplían los 
límites de lo que puede ser 
un restaurante en el mundo 
moderno”, señala la publica-
ción en su página web. 

Elena posee otros cua-
tro restaurantes en la Ciu-
dad de México: Lardo, Café 

Nin, Bella Aurora y La Pa-
nadería de Rosetta.

Elena ya había sido reco-
nocida con el premio Veuve 
Clicquot a la mejor chef de 
América Latina de 2014.

Nacida y criada en Ciudad 
de México, Elena Reygadas 
se tituló en literatura inglesa 
en la Universidad Nacional 
Autónoma de México, pero 
después de graduarse su fas-
cinación por la cocina la llevó 
a estudiar en el Instituto Culi-
nario Francés de Nueva York. 

Su nueva carrera la llevó 
a Europa, donde trabajó en 
importantes cocinas de Lon-
dres, como la del reconocido 
Locanda Locatelli del chef 
italiano Giorgio Locatelli. La 
mexicana acabó quedándose 
cinco años en este restaurante 
del oeste de Londres, donde 
desarrolló un profundo afecto 
por la cocina clásica italiana.

En 2022, Reygadas lanzó 
una beca, llamada Beca Elena 
Reygadas, para brindar a las 
mujeres jóvenes del campo 
mexicano los medios para se-
guir una carrera en la cocina. 
Creciendo en su papel como 
chef de influencia global, Re-
ygadas se encuentra entre 
las más dedicadas a llevar la 
gastronomía en una dirección 
positiva y convertirla en una 
parte crucial de la conversa-
ción sobre la cultura moderna, 
una misión digna de The 
World’s Best Female Chef 2023

Reconocen a la mexicana Elena Reygadas, dueña del 
restaurante Rosetta, como la mejor chef del mundo

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Además de Rosetta, Elena Reygadas posee otros cuatro restaurantes en la Ciudad de 
México: Lardo, Café Nin, Bella Aurora y La Panadería de Rosetta. Foto Facebook Rosetta
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Lo conocimos todas y todos quie-
nes, desde México y más allá, bus-
camos un mundo mejor. Su figura 
es referente irrestricto de integri-
dad y compromiso, su obra es luz 
en medio de la tiniebla capitalista 
que pretende nublar la razón e im-
poner la oscuridad inhumana. Don 
Pablo González Casanova se mar-
chó de la vida terrenal (18 de abril 
de 2023) para entrar al coloquio de 
los inmortales intelectuales. Ahora, 
su morada es el parnaso del conoci-
miento, donde ya se había ganado 
su lugar mucho antes a través de su 
praxis a favor de los desposeídos. 

Su pensamiento crítico revo-
lucionó muchas de las estructuras 
anquilosadas en las academias de 
ciencias sociales y humanidades, 
sus aportaciones conceptuales 
dieron forma a debates y nuevas 
interpretaciones que reforzaron 
los análisis sobre la realidad con-
creta, su base fue siempre esa, el 

cuestionamiento de lo existente 
desde su esencia, escapándose así 
de las ideas prefabricadas por el 
sistema y las “correctas formas 
del saber”. La revelación del colo-
nialismo interno fue una de sus 
grandes aportaciones, cuestio-
nando lo profundo de las estruc-
turas donde se sustentan la ex-
plotación, el racismo, la discrimi-
nación y demás formas opresivas 
aún existentes en nuestro país. 

Don Pablo hizo suya a la uto-
pía, supo marchar junto a quien 
debía, caminó de la mano con las 
luchas estudiantiles, juveniles y 
proletarias, apoyó sin titubeos a 
la Revolución Cubana, se sumó al 
largo andar de la resistencia indí-
gena, apuntalando sin temor la re-
sistencia del EZLN, fue nombrado 
Comandante justamente por los 
zapatistas, con quienes más que 
compartir su saber, finalizó sus 
días aprendiendo nuevas formas 
de saber y de resistencia, liberán-
dose él mismo de viejas concep-
ciones de lo que era y no la Revo-

lución. Su integridad ética y moral 
lo condujo a volverse luz y ejemplo 
ante la simpleza del pensamiento 
posmoderno, del cual cuestionó su 
debilidad y su falta de perspectiva 
para aportar a las soluciones más 
urgentes de nuestro tiempo. 

En sus obras refleja el compro-
miso, pero, sobre todo, el rigor cien-
tífico que le otorgó un lugar pre-
ponderante en las ciencias sociales 
latinoamericanas y del mundo. No 
titubeó a la hora de nombrar los 
procesos y fenómenos por su nom-
bre, sin temor de ser mal visto por 
los juiciosos de la academia servil 
al sistema. Escribió con todas sus 
letras sobre el imperialismo, la re-
volución, la democracia, la explo-
tación, la Libertad, el colonialismo 
interno, las ciencias sociales, el Es-
tado, el apatismo, la sociología, el 
socialismo, y otras temáticas que 
requerimos volver a leer en sus 
obras, pues nos legó grandes teso-
ros del pensamiento crítico como: 
La democracia en México (1965); So-

ciología de la explotación (1969); Las 

categorías del desarrollo económico 

y la investigación en Ciencias Socia-

les (1977); Imperialismo y liberación 

en América Latina (1983); La hege-

monía del pueblo y la lucha centro-

americana (1984); La universidad 

necesaria en el siglo XXI (2001); Las 

nuevas ciencias y las humanidades 
(2004); y De la sociología del poder a 

la sociología de la explotación. Pen-

sar América Latina en el siglo XXI 
(2009), entre otras.

El compromiso intelectual con 
los desposeídos y explotados que 
asumió lo mantuvo siempre cerca 
del marxismo, y lo condujo a reco-
nocer en el socialismo el camino a 
la plena realización humana, acos-
tumbrado a la crítica propositiva 
afirmó que: “El legado principal de 
las experiencias del siglo XX es que 
no es posible la lucha por el socia-
lismo sin que esa lucha sea mundial 
y también por la democracia”. 

¡Hasta la victoria siempre, don 
Pablo!

cruzoob@hotmail.com

Don Pablo, ¡hasta la victoria siempre!
CRISTÓBAL LEÓN

▲ “Sus aportaciones conceptuales dieron forma a debates y nuevas interpretaciones que reforzaron los análisis sobre la realidad concreta, su base fue 
siempre esa, el cuestionamiento de lo existente desde su esencia, escapándose así de las ideas prefabricadas por el sistema”. Foto  José Carlos González
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La periodista Elena Ponia-
towska no fue fotógrafa 
porque, dice, no puede ce-
rrar un ojo ni para coque-
tear. Así lo cuenta la reco-
nocida escritora, quien este 
miércoles recibirá la Meda-
lla Belisario Domínguez, la 
condecoración más alta que 
otorga el Senado de la Repú-
blica a un mexicano.

La ganadora del Premio 
Cervantes 2013 recibió a La 

Jornada en su casa en Chi-
malistac para hablar de la dis-
tinción; de las vivencias que 
compartió con sus amigos 
José Emilio Pacheco y Carlos 
Monsiváis desde la adoles-
cencia, compañeros suyos en 
suplementos culturales; de la 
fotografía como uno de sus 
intereses, y de la situación ac-
tual del periodismo.

Desde un sillón de su 
sala, respaldada por un 
ventanal que da a un jardín 
pleno de color y luz, Ponia-
towska, a sus 90 años, hizo 
gala de su memoria y sus 
respuestas veloces. En oca-
siones se adelantó a alguna 
pregunta o se detuvo a pre-
cisar un dato que consideró 
importante.

En torno al reconoci-
miento del Senado, la na-
rradora expresó: “Es como 
el remate de toda una vida, 
muy elogioso. Muy lumi-
noso. Belisario Domínguez 
es un personaje al que ad-
miro, a quien conozco gra-
cias a Rosario Castellanos. 
Es un premio precioso”.

La autora desplegó el 
domingo pasado su entu-
siasmo por el político chia-
paneco, en un artículo que 
publicó en este medio, del 
cual es colaboradora.

En la charla con este dia-
rio, Elena Poniatowska (Pa-
rís, 1932) reconoció: “Siento 
que recibo la Medalla Beli-
sario Domínguez en nombre 
de José Emilio Pacheco y de 
Carlos Monsiváis, quienes 
fueron mis compañeros. 
Para mí, fue un horror pen-

sar su muerte cuando ellos 
eran más jóvenes, mejor in-
formados y con mayor for-
mación que yo, que era de 
rezar y de pedir perdón por 
los pecados que aún ni co-
metía cuando tenía 15 años.

“Éramos un terceto que 
trabajó muchos años con 
Fernando Benítez en su-
plementos culturales. José 
Emilio hizo un gran poema 
sobre la masacre del 2 de 
octubre en Tlatelolco, algo 
que nos unió.

“Monsiváis, Pacheco y yo 
hicimos testimonios; José 
Emilio con su gran poesía, 
Monsi y yo textos de todo 
lo que vivimos a partir de la 
masacre del 2 de octubre, y 

luego de los fenómenos de 
la tierra que se levanta en 
contra tuya: los terremotos.”

Poniatowska evidenció su 
cariño a Benítez cuando emuló 
sonriendo la forma grandilo-
cuente en que el periodista 
les decía: “Yo fui el maestro 
de José Emilio, Carlos y Elena; 
ahora soy su discípulo”.

Recordó que fue un 
enorme gusto para ella acom-
pañar en 2018 a Carlos Pa-
yán, director fundador de este 
diario –quien falleció el 17 de 
marzo pasado–, a recibir su 
presea Belisario Domínguez.

Poniatowska destacó que 
para esta ocasión se le dará 
un premio “a una persona 
que hizo un libro crítico al 
gobierno, La noche de Tla-

telolco; que ha hecho entre-
vistas políticas críticas a lo 
largo del tiempo”.

Ataviada con una cálida 
pijama morada, la narradora 
recordó que de joven incur-
sionó en la fotografía: “Mi 
papá me regaló, no una Ro-
lleiflex, porque era muy cara, 
pero sí una Rikohflex; fui a un 
congreso de mujeres, el pri-
mero al que asistí, en Viena, 
llevé mi cámara y tomé fotos; 
por ahí están los negativos”.

Reiteró: “No puedo cerrar 
un ojo, ni siquiera a alguien 
que me gusta, tengo esa di-
ficultad para tomar fotos. 
Ni puedo coquetear, bueno, 
pelo los dientes como Bugs 
Bunny, como conejo, pero 
no puedo tomar fotos”.

Indicó que está de 
acuerdo en que el perio-
dismo es como un retrato 
hecho de palabras, y agregó: 
“Tengo eso de ser muy fijona 
en cómo es una casa y la 
manera de ser la esposa del 
entrevistado, que cuando yo 
era joven se asomaba a cada 
rato para ver cómo iba la 
entrevista”.

Siempre ha estado ligada 
al arte de la fotografía, pues 
su hija Paula es muy buena 
en esa actividad. Además, tra-
bajó muchísimo con fotógra-
fos como Héctor García, Ma-
riana Yampolsky y Graciela 
Iturbide y ha conocido a los 
grandes artistas de la lente, 
desde Manuel Álvarez Bravo 
hasta los de la actualidad.

A los jóvenes periodistas 
les recordó que “la obser-
vación es muy importante, 
pero también lo es estar 
bien informado: estar lee y 
lee. Yo leo mucho libros, el 

periódico lo macheteo, lo leo 
diario, y eso me ha servido 
mucho para estar informada 
sobre lo que sucede en mi 
país. No soy muy de ver te-
levisión, pero con mis hijos 
a veces veo alguna película”.

Sobre sus actuales lec-
turas, la multipremiada 
autora contó que lee libros 
en francés: “Se me facilita 
mucho, porque es mi idioma 
materno. Llegué aquí a los 
10 años. Últimamente, leí a 
Sandra Cisneros, escritora 
chicana que me interesa por-
que tiene gran apego a Mé-
xico; incluso, se vino a vivir 
a (San) Miguel de Allende; 
hizo el esfuerzo de regresar 
de Estados Unidos, donde las 
tenía ganadas en todo.

“Me pareció muy bo-
nito. Tiene el mérito de 
haber regresado. Es enco-
miable su actitud de amor 
a sus abuelos. A ella no se 
la tragó la cultura estadu-
nidense y ha hecho mucho 
por los chicanos en Chi-
cago. Es importante”.

Una de las palabras que 
más emociona a Ponia-
towska es “jóvenes”. Se llena 
de vigor cuando se comu-
nica con ellos. Destacó que 
es esencial que ellos sepan 
lo que ocurrió en el pasado, 
que se mantengan informa-
dos, pues hay mucha posibi-
lidad de hacerlo.

De ahí, se refiere a los 
asesinatos de periodistas en 
el país: “Creí que el último 
periodista muerto a la mitad 
de la calle, en la Zona Rosa, 
sería Manuel Buendía, pero 
ahora el norte es muy difícil: 
cazan a los periodistas como 
conejos. Eso es algo contra 
lo que nosotros nos debería-
mos levantar, encontrar la 
manera de condenarlo.

“Son los más necesa-
rios. Son nuestros héroes 
y tenemos que insistir en 
ello. No sólo por herman-
dad. Tengo hacia ellos una 
profunda admiración, me 
conmueven muchísimo los 
periodistas y los reporte-
ros del interior de la Repú-
blica. Todos mis respetos”.

Recibir la Belisario Domínguez es el 
remate de toda una vida: Poniatowska
La premio Cervantes charló con La Jornada sobre el reconocimiento a su trayectoria

SENADO DE LA REPÚBLICA ENTREGARÁ LA DISTINCIÓN A LA ESCRITORA Y PERIODISTA

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Desde la sala de su casa en Chimalistac, Elena Poniatowska indicó que está de acuerdo 
en que el periodismo es como un retrato hecho de palabras . Foto Luis Castillo

“Siento que 

recibo la medalla 

en nombre de 

José Emilio 

Pacheco y de 

Carlos Monsiváis”
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A partir de este 28 de abril, 
la Orquesta Sinfónica de 
Yucatán (OSY) retomará 
sus presentaciones, pero 
ahora con un nuevo mo-
delo de gestión con la fi-
nalidad de compartir los 
bienes del arte y la cultura 
a nuevos públicos.

Bajo este nuevo esquema, 
la OSY ya no sólo tendrá 
presentaciones en el Pala-
cio de la Música sino que 
comenzará a llegar a otros 
escenarios más inclusivos y 
por todo Yucatán.

Por ejemplo, la orquesta 
podría estar tocando en es-
cenarios abiertos o cerrados 

de los municipios, en asilos, 
en el Centro Especializado 
en la Aplicación de Medidas 
para Adolescentes (Ceama), 
en el Centro de Reirser-
ción Social (Cereso) o para 
personas con discapacidad 
o niños con problemas de 
aprendizaje.

Loreto Villanueva Tru-
jillo, titular de la Secreta-
ría de Cultura y las Artes 
(Sedeculta), explicó que este 
nuevo modelo de gestión 
garantizará el futuro de la 
orquesta a partir de estrate-
gias diseñadas para trabajar 
en la continuidad y excelen-
cia de la OSY.

“Tenemos a una de las 
mejores orquestas del país 
con músicos extraordina-
rios, pero no basta decirlo, 

hay que demostrarlo, y para 
lograrlo es necesario llegar a 
más lugares y llevar música 
a donde más se necesita y 
para quienes más lo necesi-
tan, queremos que más per-
sonas sientan a la OSY como 
suya”, destacó.

Así, el nuevo modelo de 
gestión se rige bajó tres ejes: 
OSY clásica, Social y Educa-
tiva y Experiencias Sinfóni-
cas para consolidar a la or-
questa que ha transformado 
la vida cultural de Yucatán.

José Areán, director ar-
tístico de la OSY, destacó la 
oportunidad de estar pre-
sentes en otros escenarios 
por todo el territorio estatal.

Areán anunció cuatro 
conciertos extraordinarios 
del 28 de abril al 4 de mayo 

para el estreno en Yucatán 
del cuento musical infan-
til Tochin, El Conejo de la 

Luna del compositor mexi-
cano Leoncio Lara con la 
narrativa de Manuel David.

En el marco del Día del 
Niño, la producción tendrá 
lugar el 28 de abril a las 7 de 
la noche en la Plaza Grande, 
el 30 de abril a las mediodía 
en el Palacio de la Música, el 
4 de mayo a las 6 de la tarde 
y a las 19:30 horas en el 
Teatro José María Iturralde 
Traconis del municipio de 
Valladolid. 

Además del cuento mu-
sical, el programa incluirá la 
conocida música de la Ober-
tura Guillermo Tell del com-
positor italiano Gioachino 
Rossini.

Tras culminar los festejos 
del Día del Niño, la tempo-
rada del 12 de mayo al 25 de 
junio contará con un ciclo 
de seis programas con mú-
sica de autores clásicos y na-
cionales, como Bartok, Holst 
y Shostakovich, además de 
los compositores mexicanos 
Héctor Infanzón, Pedro Car-
los Herrera, Joaquín Gutié-
rrez Heras, Gabriela Ortiz y 
María Granillo.

En materia de concier-
tos solistas, estarán los mú-
sicos yucatecos Alejandro 
Basulto y el guitarrista Yo-
hualli Rosas, así como otros 
destacados solistas como el 
flautista Alejandro Escuer, 
el percusionista Ricardo 
Gallardo y el violinista 
Adrián Justus.

La Orquesta Sinfónica de Yucatán tendrá un nuevo 
modelo de gestión; contempla mayor alcance social

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Por primera vez en 45 años 
el Museo de la Canción Yu-
cateca -en Mérida- abrirá 
sus salas a una exposición 
dedicada a otro país. Se trata 
de Atesorando el Patrimonio 

Sonoro, una muestra fotográ-
fica que retrata a la trova de 
la isla y cuya inauguración 
se llevará a cabo este 19 de 
abril en las instalaciones de 
dicho recinto cultural.

En el 2022 el maestro tro-
vador Diego Cocom y el ex-
perto en Comunicación Cul-
tural de la Empresa de Graba-
ciones y Ediciones Musicales 
(Egrem), Gonzalo González, tu-
vieron la oportunidad de ha-
cer un recorrido por algunas 
instituciones con el objetivo 
de acercar la música yucateca 
al Egrem y viceversa. 

La Egrem, explicó Gon-
zalo González, surgió el 31 
de marzo de 1964, es decir, 
recientemente cumplió 69 

años. En Cuba, prosiguió, se 
está haciendo una campaña 
de promoción a razón del 
aniversario y parte de ello es 
esta colaboración con el Mu-
seo de la Canción Yucateca.

Fue el maestro Cocom 
quien presentó a González 
con la señora Angélica Prieto, 
la gerente administrativa del 
Museo; y aceptaron “hacer un 
sueño realidad”.

La muestra, detalló, está 
compuesta por 140 fotogra-
fías distribuidas en cuatro 
mamparas que, a su vez, están 
divididas en: Íconos de Cuba, 
otra a la Trova y al Bolero, la 
tercera a las Orquestas Cuba-
nas y la última a los Nuevos 
Valores, a la gente joven. 

El periodista destacó que 
ha sido una labor en conjunto 
con la dirección de Arte y 
Repertorio de la Egrem y re-
saltó la obra de la diseñadora 
Yamile León, quien diseñó 
las mamparas. Además, las 
palabras de bienvenida para 
la exposición las escribió Mi-
guel Barnet.

Museo de la Canción Yucateca presenta 
exposición dedicada a la trova cubana
Es la primera vez en 45 años que el recinto abre sus salas con dedicación a otro país

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

▲ Atesorando el Patrimonio Sonoro es una muestra fotográfica que retrata a la trova 
cubana en 140 imágenes, distribuidas en cuatro mamparas. Foto Juan Manuel Contreras
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El descomunal esqueleto de 
un tiranosaurio rex desen-
terrado en tres distintos lu-
gares de Estados Unidos fue 
subastado el martes en Suiza 
por 5.3 millones de dólares, 
menos de lo esperado.

Los 293 huesos del di-
nosaurio fueron ensam-
blados en una postura 
amenazante de 11.6 metros 
de largo y 3.9 metros de 
alto. Su precio en la casa de 
subastas Koller en Zurich 
estaba calculado entre 5.6 
y 8.9 millones de dólares.

La casa de subastas dijo 
que era la primera vez que el 
esqueleto de un tiranosau-
rio era subastado en Europa.

Koller indicó que el T-
rex, apodado Trinit y, fue 
ensamblado a partir de 
especímenes hallados en 
tres lugares: Hell Creek 
y Lance Creek en Mon-
tana, y en Wyoming, en-
tre 2008 y 2013.

“Cuando los dinosau-
rios murieron en los pe-
ríodos jurásico y cretáceo, 
con frecuencia sus cabezas 
quedaban desintegradas y, 
de hecho, la mayoría de los 
dinosaurios han sido halla-
dos sin cráneo”, explicó Nils 
Knoetschke, asesor cientí-
fico quien fue citado en el 
catálogo de la casa de subas-
tas. “Pero aquí tenemos hue-
sos originales de un cráneo 
de tiranosaurio que vienen 
de un solo espécimen”.

Los tiranosaurios rex 
existieron hace unos 65 a 67 
millones de años. Un estudio 
publicado hace dos años en la 
revista especializada Science 
estimó que en total existieron 
unos 2 mil 500 millones de 
esos dinosaurios. Películas de 
Hollywood como las de Par-

que Jurásico han provocado 
gran interés en esas gigantes-
cas bestias prehistóricas.

Subastan en Suiza el esqueleto real 
de un tiranosaurio rex por 5.3 mdd
De acuerdo con Koller, previamente se había calculado su precio entre 5.6 y 8.9 

millones de dólares, por lo que fue vendido por menos dinero de lo esperado

HUESOS PREHISTÓRICOS CON POSTURA AMENAZANTE

AP

BERNA
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El Tricolor, con Cocca, quiere 
sacudirse el dominio de EU

En el papel parece ser sólo 
un simple partido amis-
toso, pero está lejos de 
serlo. Al menos para Mé-
xico y su nuevo entrena-
dor Diego Cocca.

Los tricolores buscarán 
ponerle fin a una racha de 
cuatro partidos sin poder 
ganarle a Estados Unidos 
cuando hoy se enfrenten en 
una exhibición en Glendale, 
Arizona, en la que ninguno 
de los dos rivales podrá con-
tar con sus mejores jugado-
res por no ser fecha FIFA. 
El balón comenzará a rodar 
a las 20 horas (T.V.: Televisa, 
Tv Azteca, Tudn).

Cocca heredó de su com-
patriota Gerardo Martino 
una pesada losa de tres 
derrotas en esos cuatro en-
cuentros ante el acérrimo 
rival de su confederación.

Una más, aunado al in-
sípido arranque de su pro-
ceso, podría comenzar a 
calentarle muy pronto el 
banquillo al nuevo estratega 
del “Tri”.

“Lo que pasó, pasó, yo 
hablo de mí y el futuro de 
la selección”, dijo Cocca. 
“Entendemos que la rivali-
dad con Estados Unidos es 
muy grande e importante, 
que el aficionado mexicano 
quiere ganar esos partidos 
y eso motiva. Usaremos 
nuestras herramientas 
para ganar el partido”.

Con Martino, los tricolo-
res sufrieron derrotas ante 
los estadunidenses en las fi-
nales de la Liga de Naciones 
y la Copa de Oro, además de 
las eliminatorias hacia el úl-
timo Mundial de Qatar, todo 
eso en 2021.

Hace un año, México 
apenas pudo empatar sin 
goles en el estadio Azteca. 
No doblega a Estados Uni-
dos desde un amistoso reali-
zado en septiembre de 2019.

Cocca sorprendió al ga-
nar la carrera por el puesto 
de seleccionador por en-
cima de otros candidatos 
más populares como Mi-
guel Herrera. Su bicam-
peonato con Atlas es el 
máximo logro que posee en 
el futbol nacional.

Pero Cocca se estrenó 
con un apretado triunfo 
ante Surinam y luego em-
pató 0-0 frente a Jamaica 
para irse entre abucheos 
de los aficionados en el Az-
teca. Se trató de una escena 
atípica para un entrenador 
con tan pocos encuentros 
dirigidos.

Los aficionados mexica-
nos están decepcionados 
luego de quedarse fuera 
en la primera ronda de un 
mundial por primera vez 
desde Argentina 1978. Otro 
reproche a Cocca ha sido el 
que mantenga la misma ali-
neación de su antecesor.

Además de no tener a los 
mejores futbolistas, el Trico-
lor sufrió las bajas de última 
hora de Henry Martín y Ro-

berto Alvarado. Ambos mun-
dialistas arrastran lesiones.

Eso le abrirá la puerta a 
alguno de los delanteros jó-
venes que buscan una opor-
tunidad como Roberto de la 
Rosa o Édgar López.

Estados Unidos, dirigido 
por el interino Anthony 
Hudson, ganó sus dos en-
cuentros por la Liga de Na-
ciones ante Granada y El 
Salvador.

Asimismo, el Tricolor de-
butará en la próxima edi-
ción de la Copa de Oro con-
tra Honduras, anunció ayer 
la Concacaf.

El “Tri” está en el Grupo 
B, donde también se ubi-
can el invitado Qatar y 
Haití. El torneo arranca el 
24 de junio.

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 Julián Araujo, durante un entrenamiento del Tricolor ayer en Arizona. Foto @miseleccionmx

Los rivales chocan hoy en Glendale sin sus mejores futbolistas 

Los juegos de martes y miércoles en la Liga Mexicana serán otra vez a nueve entradas

Ciudad de México.- Ya no ha-

brá juegos de siete entradas 

los martes y miércoles en la 

Liga Mexicana de Beisbol.

La LMB, en consenso con los 

18 clubes, dio a conocer que 

se acordó que los partidos de 

dichos días sean programados 

a nueve episodios.

“Como es del conocimiento pú-

blico, la Liga Mexicana de Beis-

bol tuvo entre sus objetivos con 

miras a su modernización, la 

reducción del tiempo promedio 

de juego por debajo de las tres 

horas de duración para brindar 

un espectáculo más dinámico, 

competitivo y atractivo a sus 

aficionados que cumpla con las 

expectativas tanto de nuestros 

seguidores, como los acuerdos 

pactados con patrocinadores y 

televisoras involucradas, siem-

pre pensando en el crecimiento 

de nuestro deporte”, señaló el 

circuito en un comunicado.

Esta reducción en los encuen-

tros de martes y miércoles de 

nueve a siete entradas fue 

positiva durante la temporada 

2022, se mencionó en el texto; 

“sin embargo, por los datos 

arrojados durante la pretem-

porada 2023, que se deben 

en buena medida a la aplica-

ción rigurosa del reglamento 

de cronómetros de juego -que 

tiene como propósito principal 

que los pítchers no pueden 

exceder los 12 segundos entre 

recibir la pelota e iniciar su 

movimiento para el siguiente 

lanzamiento sin gente en 

base-, es que la LMB toma 

la determinación de regresar 

todos sus encuentros a nueve 

entradas; con excepción de 

las dobles carteleras repro-

gramadas por suspensiones y 

posposiciones de partidos”.

DE LA REDACCIÓN

Londres.- El Real Madrid 

está una vez más en las 

semifinales de la “Cham-

pions”. También clasificó a 

esa etapa otro grande de 

la competición, el Milán.

Al compás de un doblete 

de Rodrygo, el equipo 

merengue despachó ayer 

2-0 a Chelsea y se instaló 

en la antesala de la final 

de la Liga de Campeones 

por 11a. ocasión en 13 

temporadas. Los actuales 

campeones de Europa se-

llaron un triunfo de 4-0 en 

el marcador global de los 

cuartos de final.

Pero pudo haber sido una 

noche más sufrida para 

el conjunto español si 

Chelsea hubiera aprove-

chado una serie de oca-

siones que generó en el 

duelo de vuelta en su 

estadio Stamford Bridge. 

N’Golo Kante desperdició 

un par de goles cantados 

en cada mitad, y con el 

marcador 0-0. Y el arquero 

merengue Thibaut Cour-

tois, ex de Chelsea, se 

lució con una espectacu-

lar atajada, tapando un 

remate a quemarropa de 

Marc Cucurella poco antes 

del descanso. Chelsea, 

derrotado en los cuatro 

partidos que ha disputado 

desde que Frank Lampard 

fue nombrado como téc-

nico interino, pagó caro 

esos fallos cuando el Ma-

drid anotó dos veces en el 

complemento.

El Milán empató 1-1 con el 

Napoli de Hirving Lozano y 

avanzó con un 2-1 global.

Rodrygo abrió la cuenta 

por el Madrid a los 58 

minutos tras una genial 

entrega de su compa-

triota brasileño Vinicius. 

Rodrygo hizo el segundo 

a los 80, esta vez a pase 

del uruguayo Federico 

Valverde.

La victoria mantiene al 

Real Madrid en carrera por 

extender su colección ré-

cord de títulos en la Copa 

de Europa. Su rival en se-

mifinales será Manchester 

City o Bayern Múnich.

AP

Real Madrid 
y Milán, a las 
semifinales de la 
Champions



En las temporadas de 2021 
y 2022, los Leones termina-
ron en penúltimo (.272) y 
último lugar (.281), respec-
tivamente, en porcentaje de 
bateo en la Liga Mexicana.

¿Cambiará la historia 
este año para un equipo que 
busca regresar al liderato de 
la Zona Sur en fase regular, 
algo que logró por última vez 
en el Campeonato de Otoño 
de 2018, cuando también lo 
dirigía Roberto Vizcarra?

Los monarcas tienen todo 
lo necesario para estar entre 
las ofensivas más consistentes 
y productivas. Cinco que han 
sido campeones de bateo en 
el “lineup” -Luis Juárez (Liga 
Mexicana del Pacífico), Art 
Charles (Liga Can-Am, donde 
se llevó la triple corona), Ya-
dir Drake (LMB), José Martínez 
(Liga de la Costa del Pacífico, 
AAA) y Alcides Escobar (Liga 
de Venezuela)- y elementos por 
todos lados que saben respon-
der en momentos importantes. 
Además, Escobar, el primero en 
el orden de Kansas City en dos 
Series Mundiales, es ahora se-
gundo en la alineación.

“Tenemos bateadores de 
mucha experiencia y ca-
lidad, que van a sacar esto 
adelante”, afirmó a La Jor-
nada Maya el mánager de los 
selváticos, Roberto Vizcarra.

“Cafecito” Martínez (líder 
de imparables, 73, y sublíder 
de bateo, .390, con Aragua en 
Venezuela), “Black” Panther” 

Drake, figura de Cuba en el 
Clásico Mundial y Valle vie-
nen de destacadas campañas 
invernales, al igual que Marco 
Jaime. De Charles, quien está 
en la mejor forma física que 
se le ha visto en la cueva, y “El 
Pepón” -realizó trabajo espe-
cial en un complejo de Gran-
des Ligas-, se pueden esperar 
sólidas actuaciones.

¿Qué tan profundo es el 
“lineup”?

Valle, líder de cuádruples 
de las fieras en 2022 con 20 y 
que tuvo la segunda mayor ci-
fra de bambinazos en la LMP 
(8), es octavo en el orden. El 
lunes, el mochiteco, que con 
un jonrón empezó la épica re-
montada de una desventaja 
de ocho carreras en la octava 
entrada en duelo de vida o 
muerte contra los Diablos, 
rompió empate a uno contra 
los Piratas con cuadrangular 
en la séptima. Lo que se puede 
esperar constantemente de 
estos rugidores es un ataque 
como el del sexto acto contra 
Campeche. Norberto Obeso, 
el primer bate, abrió con sen-
cillo y poco después, Escobar 
anotó desde primera base con 
doble de Juárez.

“Los Leones tienen batea-
dores de calidad, todos (los ti-
tulares) tienen experiencia y 
cuentan con peloteros que ju-
garon varios años en Grandes 
Ligas”, apuntó Manuel Flores, 
abridor de los bucaneros. “No 
puedes fallar con ellos por-
que no te perdonan”.

El año anterior, los me-
lenudos sólo anotaron más 
carreras (495) que cinco equi-

pos. A pesar de batallar en 
campañas regulares recien-
tes, los campeones encontra-
ron la manera de batear bien 
a la hora cero: sumaron 30 
palos de vuelta entera en los 
playoffs de 2021 y 37 en los de 
2022, cuando su OPS fue .867. 
Ese es el nivel al que puede 
aspirar esta ofensiva. Los “re-
yes de la selva” no sólo cuen-
tan con dos couches de bateo, 

Rómulo Martínez y Sergio 
Contreras, sino con Vizcarra, 
sexto en la lista de todos los 
tiempos de hits (2 mil 648) y 
tercero en la de dobles (482).

“Quizá no tengamos 
al equipo más veloz de la 
liga, pero es uno que sabe 
jugar el beisbol pequeño y 
el beisbol de fuerza. Será 
clave mantenernos sin le-
siones”, expresó “El Chapo”.  

Los reyes de la selva tienen todo lo que 
necesitan para resurgir a la ofensiva 
“Sabemos jugar beisbol pequeño y beisbol de fuerza”, afirma El Chapo Vizcarra

La defensiva y el pitcheo de 
Henderson Álvarez y Yoan-
ner Negrín brillaron en el 
partido con el que los Leo-
nes cerraron anteanoche 
su participación en la Copa 
Maya de pretemporada.

En el parque Kukul-

cán Alamo, donde ya está 
colocada la estructura de 
la nueva mega pantalla, 
Christian Adames realizó 
tres excelentes lances en 
la “esquina caliente”, donde 
el novato Ángel Camacho 
también hizo una buena 
jugada. Norberto Obeso 
corrió la milla en el jardín 
central para evitar dos ex-
trabases en la recta final.

Con Erick Arellano Her-
nández, presidente ejecutivo 
de las fieras, y David Cárde-
nas Cortés, director deportivo, 
observando detrás de home, 
Álvarez y Negrín se combina-
ron para limitar a Campeche 
a una carrera en seis entradas. 
El cubano no aceptó impara-
ble en tres actos.

En el revés de 4-2, hubo 
otros positivos para los de 

casa: le dieron la vuelta a la 
pizarra en los últimos capítu-
los, y Alex Tovalín y Michael 
Feliz, éste en la novena, col-
garon sendas argollas. Jorge 
Rondón falló por segunda vez 
contra los Piratas esta pre-
temporada en el Kukulcán y 
eso hundió a Yucatán. 

Los bucaneros de 
Oswaldo Morejón (9-3-1) se 
llevaron la Copa Maya.

La defensiva, Álvarez y Negrín brillan en el último ensayo de los melenudos

Onelki, Thompson y 
Negrín abrirán en León

El mánager de los Leones, 
Roberto Vizcarra, confirmó su 
rotación para el inicio de tem-
porada: Onelki García abrirá 
mañana en el juego inaugu-
ral en León, donde los otros 
dos lanzadores serán Jake 
Thompson y Yoanner Negrín. 
En el encuentro de apertura 
en el Kukulcán, el próximo 
martes, escalará la loma 
Henderson Álvarez; al día si-
guiente, subirá al montículo de 
nuevo el zurdo cubano García. 
Habrá dos días de descanso 
entre el final de la serie contra 
los Bravos y el inicio del cho-
que ante Oaxaca.
“El Chapo” mencionó que 
cuentan con “seis abridores 
de muy buena calidad” y dijo 
que Christian Prado es de 
los que pueden entrar a la 
rotación si hace falta.
También indicó que en la 
pretemporada “nos abrió los 
ojos” el yucateco Jafet Ojeda, 
quien tuvo “excelente” actua-
ción y se quedará con el 
equipo como cuarto receptor. 
Otros que dejaron muy 
buena impresión fueron los 
serpentineros Saúl Vázquez, 
de Mérida, y Anhuár García.

En este equipo todos 
pueden hacer el 
trabajo: Drake

¿Qué hace especiales a 
los Leones?, se le pre-
guntó a Yadir Drake.
“La unión, la familia que tenemos 
y, principalmente, que todos po-
demos hacer el trabajo”, expresó 
“La Pantera” de Matanzas.

Continúa la gran 
historia de Vázquez al 
quedarse con las fieras

Después de ser operado en un 
codo hace poco más de dos 
años, Saúl Vázquez no sabía si 
iba a poder volver a lanzar.
Ahora, es uno de dos yuca-
tecos en el róster de los Leo-
nes. “Fue un proceso difícil, 
pero trabajé fuerte. A base 
de disciplina y perseverancia 
me gané este lugar”, dijo el 
zurdo anoche.

ANTONIO BARGAS

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Los Leones están listos para rugir. En una emotiva y alegre 
ceremonia anoche en el Gran Museo del Mundo Maya, los 
campeones de la Liga Mexicana, que mañana debutan en León, 
presentaron los uniformes y el róster con los que buscarán 
hacer historia. “Lo que esperamos es lograr el bicampeonato, 
para eso se está armando el equipo”, afirmó Erick Arellano, 
presidente ejecutivo de las fieras. En la foto, Christian Adames, 
Norberto Obeso y Onelki García. Foto Antonio Bargas

LOS CAMPEONES, LISTOS PARA RUGIR
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Southwest suspende todos sus vuelos 
en EU debido a un “problema técnico”
AFP

NUEVA YORK

La aerolínea estaduni-
dense Southwest Airlines 
suspendió este martes sus 
vuelos en Estados Unidos 
por “problemas técnicos”.

“Debemos proceder a in-
movilizar los vuelos por pro-
blemas intermitentes, y re-
tomaremos actividades tan 
pronto sea posible”, escribió 
la empresa en su cuenta de 
Twitter en respuesta a una 
pasajera que consultó desde 
dentro de un avión.

En otro mensaje, la em-
presa precisa que se trata 
de “problemas técnicos”, sin 
dar más detalles.

La agencia federal que 
supervisa el transporte aé-

reo, la FAA, confirmó en un 
mensaje a la Afp que la ae-
rolínea le pidió “suspender 
todos sus despegues”.

Según el sitio Flightaware, 
más de mil 200 vuelos de 
Southwest estaban retrasa-
dos este martes, cerca de 30 
por ciento de todos sus vue-
los en Estados Unidos.

Aguakan entrega pipa de agua residual a 
Isla Mujeres como parte de su compromiso 
social y en beneficio de la comunidad

Para refrendar el compro-
miso social con la comuni-
dad y en coordinación con el 
ayuntamiento de Isla Muje-
res y la Comisión de Agua Po-
table y Alcantarillado (CAPA), 
Aguakan entregó este mar-
tes 18 de abril de 2023 una 
nueva pipa de aguas residua-
les con capacidad de 10 me-
tros cúbicos a su sucursal en 
este municipio para mejorar 
la atención a la ciudadanía 
en el servicio del desalojo de 
aguas residuales. 

Con esta nueva pipa de 
ingeniería, Aguakan busca 
seguir garantizando el ade-
cuado manejo de las aguas 
del drenaje sanitario y el 
cuidado del medio ambiente 
impidiendo cualquier tipo de 
contaminación a los mantos 
freáticos y  de esta manera 
evitar enfermedades entre la 
comunidad isleña. 

La entrega–recepción 
de la pipa, estuvo encabe-
zada por Hugo Iván Sánchez 
Montalvo, secretario Gene-
ral del ayuntamiento, en re-

presentación de la alcaldesa 
Atenea Gómez Ricalde; Mi-
guel Ángel Alvares Priego, 
delegado de CAPA en Benito 
Juárez e Isla Mujeres; Paul 
Rangel Merkley, director de 
Aguakan; Arturo Guzmán, 
directivo de Aguakan e Isaí 
Vergara Peñaloza, subge-
rente de la sucursal de 
Aguakan en Isla Mujeres. 

Al respecto, Hugo Sán-
chez, secretario general del 
la alcaldía, señaló que “como 
ayuntamiento y en coordina-
ción con Aguakan estamos 
viendo avances y resulta-
dos inmediatos en obras e 
infraestructura, como es el 
cárcamo Convenciones en la 
zona centro y también los 
cárcamos Garrafón y Coral 
en la zona sur de la isla, así 
mismo la entrega de esta 
pipa permitirá transportar 
de manera segura las aguas 
negras, en beneficio de los 
isleños”, puntualizó. 

Posteriormente, en con-
junto con autoridades esta-
tales y municipales se llevó a 

cabo un recorrido de super-
visión de obras en la Planta 
de Tratamiento de Aguas 
Residuales y el Cárcamo de 
aguas residuales Convencio-
nes donde se tiene contem-
plada una inversión superior 
a los 5 millones de pesos y 
por los cárcamos de la Zona 
Sur, que envían las aguas 
residuales a la Planta de 
Tratamiento dónde actual-
mente se invierten más de 
3 millones de pesos para su 
modernización.  

Por su parte, Paul Rangel 
Merkley, director de Aguakan 
explicó que “debido al de-
sarrollo turístico de Isla Mu-
jeres que ha generado un 
crecimiento poblacional, 
Aguakan invierte más de 
13 millones de pesos en la 
modernización de la Planta 
de Tratamiento de Aguas 
Residuales que actualmente 
cuenta con una capacidad 
de tratamiento de 30 litros 
por segundo, y que crecerá al 
doble de su capacidad, para 
tratar un caudal del 60 litros 

por segundo en beneficio 
de toda la población de Isla 
Mujeres, además esta planta 
contará con alta tecnología 
para dar cumplimiento a la 
nueva NOM-001-SEMAR-
NAT-2021”, comentó.

Autoridades estatales, 
municipales y Aguakan 
coincidieron en que con 
estas acciones se refleja el 
compromiso de la empresa 
con la población y la coo-
peración entre las instan-
cias de los distintos niveles 
de gobierno para sumar es-
fuerzos y seguir realizando 
las inversiones necesarias 

en el municipio para mejo-
rar la calidad de vida de los 
isleños con cambios tangi-
bles inmediatos. 

Al recorrido también acu-
dieron Jaziby León Márquez, 
directora de Licitaciones de 
Obras Públicas del Ayunta-
miento de Isla Mujeres, To-
más Álvarez Rivas, director 
de Administración de Costos 
y Presupuestos de Obras Pú-
blicas del Ayuntamiento Isla 
Mujeres, así como Lourdes 
Toledo López, jefe departa-
mento del Área Técnica de 
la Delegación de CAPA en 
Benito Juárez e Isla Mujeres.

“Retomaremos 

actividades 

tan pronto sea 

posible”, escribió 

la empresa en 

Twitter

▲ Según el sitio especializado Flightaware, más de mil 200 vuelos de Southwest estaban 
retrasados este martes, cerca de 30% de todos sus viajes en Estados Unidos. Foto Reuters

▲ Con esta pipa de ingeniería, Aguakan busca garantizar 
el adecuado manejo de las aguas de drenaje. Foto Aguakan
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Invalida Suprema Corte transferencia de 
Guardia Nacional a las filas de la Sedena

Por ocho votos contra tres, 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) invalidó 
la transferencia de la Guar-
dia Nacional (GN) a la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
(Sedena).

El fallo del máximo tri-
bunal implica que la cor-
poración policiaca deberá 
regresar al control adminis-
trativo y operativo de la Se-
cretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC).

El argumento principal 
de esta decisión es que el ar-
tículo 21 de la Constitución 
define a la GN como una 
corporación civil, que debe 
depender de la SSPC.

“Se concluye que re-
sultaría en un fraude a la 
Constitución Federal afir-
mar que esa institución 
policial conserva su ca-
rácter civil y se rige por 
una doctrina policial, si sus 
integrantes son militares 
en activo, sometidos a la 
jurisdicción y al régimen 
disciplinario militar, desa-

rrollando funciones mili-
tares y actuando bajo la 
normativa militar”, señaló 
el ministro Juan Luis Gon-
zález Alcántara Carrancá, 
quien elaboró el proyecto 
aprobado.

Entre el voto mayoritario, 
la ministra Margarita Ríos 
Farjat señaló que no es posi-
ble mantener a la GN como 
una corporación de carácter 
civil, si depende operativa-
mente de los militares.

“Me resulta difícil imagi-
nar que una institución de 
carácter civil, en este caso 
la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana, 
retenga la dirección de la 
Guardia Nacional si no po-

see el control operativo y 
administrativo. En mi en-
tendimiento, una institu-
ción no puede ser dirigida 
en realidad sin tener control 
de su operación y su admi-
nistración. Al ser castrenses 
estos controles la dirección 
también lo es y el carácter 
civil queda entredicho”, se-
ñaló la ministra.

En contra de invalidar 
este traspaso votaron sola-
mente los ministros Arturo 
Zaldívar Lelo de Larrea, 
Yasmín Esquivel Mossa y 
Loretta Ortiz Ahlf.

Aunque la decisión está 
tomada, el ministro Alfredo 
Gutiérrez Ortiz Mena hizo 
notar que regresar a la GN 
a la SSPC requería de varios 
ajustes legales y operativos, 
por lo que planteó que es pre-
ciso finarle a los poderes Le-
gislativo y Ejecutivo un plazo 
de varios meses para cumplir 
con lo que decidió la SCJN.

Por ello, la ministra presi-
denta, Norma Lucía Piña Her-
nández, propuso al ponente 
que reelabore su proyecto en 
cuanto a los efectos de la sen-
tencia, y los presente en la se-
sión del jueves próximo.

EDUARDO MURILLO

CIUDAD DE MÉXICO

 El fallo implica que la corporación policiaca deberá regresar al control administrativo 
y operativo de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. Foto Guardia Nacional

Se clasificará información de Sedena y Semar por espionaje 
de EU; tenemos que protegernos, asevera López Obrador

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador acusó que las 
fuerzas armadas mexicanas 
“están siendo objeto de espio-
naje” por parte del Pentágono 
de Estados Unidos, y ante ello 
advirtió que “por seguridad 
nacional” se clasificará toda la 
información de las secretarías 
de la Defensa Nacional (Se-
dena) y de la Marina (Semar).

Descartó además que el 
Ejército haya incurrido en 
espionaje de activistas pro de-
rechos humanos y que sólo se 
hace trabajo de inteligencia en 
quienes se tiene información 

estarían vinculados a grupos 
o personas relacionados con 
actividades ilícitas.

“Acerca de la inteligencia, 
que no espionaje (del lado 
mexicano), tenemos ya que 
cuidar también nuestra infor-
mación, por seguridad nacio-
nal. Ya tomé esa decisión, va-
mos a cuidar la información 
de la Semar y de la Sedena 
porque estamos siendo objeto 
de espionaje del Pentágono, y 
muchos medios de informa-
ción en México están filtrando 
información que les entrega la 
DEA” y otras agencias, señaló 
en la mañanera de este martes 
en Palacio Nacional.

El mandatario federal 
acusó al Pentágono de haber 
filtrado información sobre 

supuestas diferencias entre la 
Marina y el Ejército al diario 
The Washington Post. “Va-
mos a cuidar la información 
y tenemos nuestra conciencia 
tranquila como para decir que 
no se van a violar derechos 
humanos (por clasificar la in-
formación) ni se va a espiar a 
nadie, nunca lo hemos hecho”.

Aseveró que la decisión se 
ha tomado porque “tenemos 
que protegernos (…) es una ac-
ción del exterior, entonces te-
nemos que cuidar la informa-
ción y defender la soberanía”.

Planteó que su administra-
ción no hay problema de con-
ciencia. “No somos represores 
y no espiamos. Lo hacemos 
(reservar la información de las 
fuerzas armadas) por seguri-

dad, porque estamos sintiendo 
que están queriendo violar 
nuestra soberanía. Es un plan 
injerencista, utilizando como 
un instrumento a la prensa 
vendida o alquilada y a los 
grupos de intereses creados, 
al bloque conservador, a los 
corruptos que quieren regre-
sar por sus fueros para seguir 
robando, Entonces, no vamos 
a quedarnos con los brazos 
cruzados”.

Se le interrogó entonces si 
esta determinación no abona-
ría a que las fuerzas armadas 
pudieran ser menos transpa-
rentes y hubiera riesgos de 
violaciones a las garantías 
fundamentales, a lo que el jefe 
del Ejecutivo afirmó que no 
habrá esos peligros.

“Hay facultades (para re-
servar información), las que 
establece la ley. Si hay una 
información que se consi-
dera de seguridad nacional 
(se blindará). Nosotros ha-
bíamos dicho, al principio, 
(dar) todo, pero se están me-
tiendo como los globos de 
China ¿no? (uno de los cuales 
el gobierno de Estados Uni-
dos destruyó argumentando 
espionaje). Que no los vamos 
a bajar con tiradores, con las 
resorteras”.

Aseveró que no habrá 
riesgos de violación a los 
derechos humanos debido a 
que la Semar, la Sedena y 
todo el gobierno de la Re-
pública “son respetuosos” de 
esas garantías.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO
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Plantea López Obrador desaparecer al 
Instituto Nacional de Transparencia

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador planteó 
la desaparición del Instituto 
Nacional Transparencia, 
de Acceso a la Informa-
ción y Protección de Datos 
Personales (Inai) para que 
sus funciones las absorba 
alguna otra institución ya 
creada como la Auditoría 
Superior de la Federación o 
la Fiscalía Anticorrupción. 
Con ello, aseguró, el costo 
anual de mil millones de 
pesos que es el presupuesto 
del Inai podría destinarse a 
la gente necesitada.

Durante su conferencia 
se refirió a la paralización 
actual del Inai por la falta 
de designación de integran-
tes: “como si fuese tan im-
portante, desde que se creó 
no han ayudado en nada a 
combatir la corrupción, al 
contrario, sirvieron para le-
gitimar robos y ocultar in-
formación y desde que se 
creó ese Instituto cuesta mil 
millones de pesos por año. 
Ojalá y el congreso haga 
algo para que esa función 
la pueda realizar una insti-

tución ya creada de tantas 
que hay”.

A pregunta expresa so-
bre la situación del Inai dijo 
que su propuesta es “así de 
clara”, que las funciones del 
Inai se trasladen a otra ins-
titución pues consideró que 
este instituto fue creada por 
el bloque conservador, por 
la llamada sociedad civil, 
como fachada para “encu-
brir actos de corrupción” e 
instrumentar sus nuevas 

políticas públicas. Por ahora, 
dijo, no trabajan pero siguen 
cobrando, “se está gastando 
el presupuesto”.

Todo esto “para que estu-
viésemos tranquilos porque 
ya existían estas institucio-
nes y ya no iban a haber 
corrupción y saqueos y si-
guiéramos volteando a ver a 
otro lado mientras a manos 
llenas robaban”, dijo.

Señaló que todo esto 
hizo que esta institución 

guardara un silencio cóm-
plice pero el sector con-
servador pretende que se 
mantengan “esos aparatos 
burocráticos, onerosos, que 
no sirven para nada, no’más 
para darle trabajo a reco-
mendados de influyentes, 
políticos, del periodismo, de 
la intelectualidad, empleo-

manía, a costillas del pue-
blo. ¿Cómo van ganando los 
consejeros más que el presi-
dente sin hacer nada?”.

—¿Es cierto lo que dice 
ese audio del secretario de 
Gobernación sobre lo que 
usted planteó sobre el Inai?

—No, pero yo siempre he 
sostenido lo mismo. Si ha-
cen un análisis de las con-
ferencias siempre he dicho 
que ese instituto es un cero 
a la izquierda. No sirve para 
nada. Lo crearon para simu-
lar que se iba a combatir la 
corrupción, es como la fis-
calía anticorrupción. Crea-
ron todos esos organismos, 
pero Salinas modificó la ley 
para que la corrupción no 
se considerará delito grave. 
Crearon lo contrario su-
puestamente para combatir 
la corrupción.

Derivó su crítica a Inai 
para cuestionar nuevamente 
al ex consejero presidente del 
Instituto Nacional Electoral, 
Lorenzo Córdova de reciente 
incorporación a la UNAM, 
criticando que esa institu-
ción no cumpliera sus reglas 
porque el máximo años de 
permiso son seis para regre-
sar a la UNAM, pero Córdova 
estuvo 11 y se le aceptó.

“La UNAM requiere una 
revisión de fondo, una re-
forma profunda, pero él se va 
casi al día siguiente como co-
mentarista de Loret de Mola. 

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES
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 El Presidente aseguró que el costo anual del Inai de mil millones de pesos podría destinarse a la 
gente necesitada “desde que se creó no han ayudado en nada”. Foto Roberto García OrtIz

Propone que Auditoría Superior o la Fiscalía Anticorrupción absorba ese trabajo

Envía AMLO a San Lázaro una iniciativa para suprimir 
unidades administrativas y órganos desconcentrados

Para continuar con la com-
pactación de estructuras en 
la administración pública 
federal, el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
envió a la Cámara de Dipu-
tados una iniciativa para su-
primir, fusionar o trasladar 
unidades administrativas y 
órganos desconcentrados a 
distintas áreas del gobierno.

“La reorganización que 

se propone permitirá elimi-
nar la dispersión de recur-
sos públicos para dirigirlos 
al cumplimiento de las fun-
ciones sustantivas del Es-
tado, que consisten en satis-
facer necesidades sociales y 
construir la infraestructura 
indispensable para el desa-
rrollo social”, planteó en la 
exposición de motivos.

Según la propuesta, se 
busca eliminar el Fideico-
miso de Fomento Minero de 
su participación en el Ser-
vicio Geológico Mexicano 
y desaparecer la Secretaría 

Ejecutiva del Sistema Nacio-
nal Anticorrupción, cuyas 
funciones se trasladarían a 
la Secretaría de la Función 
Pública. Además, la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refu-
giados perdería su calidad de 
órgano desconcentrado de 
Gobernación, para incorpo-
rarse a esa secretaría.

Mientras, la Secretaría 
Ejecutiva del Sistema Nacio-
nal de Protección Integral de 
Niñas, Niños y Adolescentes, 
también órgano desconcen-
trado de Gobernación, se 
trasladaría al Sistema Nacio-

nal de Desarrollo Integral de 
la Familia, DIF.

El servicio Nacional de 
Inspección y Certificación de 
Semillas, desconcentrado de 
la Secretaría de Agricultura, 
se incorporaría a esta depen-
dencia. El Instituto Nacional 
de Pesca y Acuacultura, tam-
bién descentralizado de Agri-
cultura, se trasladaría a la 
Comisión Nacional de Pesca 
y Acuacultura.

A su vez, el Servicio de 
Información Agroalimenta-
ria y Pesquera, también des-
concentrado de Agricultura, 

se incorporaría a esa depen-
dencia. La Dirección General 
de Educción Indígena, Inter-
cultural y Bilingüe, unidad 
administrativa de la Secreta-
ría de Educación Pública, y 
el Instituto Nacional de Len-
guas Indígenas, actualmente 
no sectorizado, serían trans-
feridos al Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas.

El Instituto Mexicano de 
Tecnología del Agua, des-
centralizado del Medio Am-
biente, pasaría a la Comisión 
Nacional del Agua; y así con-
secutivamente.

ENRIQUE MÉNDEZ  

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO



El presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador, envió a la Cámara 
de Diputados una iniciativa 
de reforma para quitarle al 
Fondo Nacional de Turismo 
(Fonatur) los ingresos por 
la recaudación del derecho 
que pagan los visitantes 
extranjeros con actividades 
económicas turísticas, para 
que los maneje la entidad 
paraestatal que tenga a su 
cargo la administración, 
operación y prestación de 
servicios aeroportuarios, 
aeronáuticos, ferroviarios, 
turísticos y culturales.

De acuerdo con la pro-
puesta de modificación a la 
Ley Federal de Derechos y a 
la Ley General de Turismo, 
esa entidad –de la cual no se 
dan más detalles- constitui-
ría un fideicomiso público 
federal para utilizar esos 
recursos en la ejecución, 

operación, administración, 
contratación de bienes y 
servicios, adquisición de 
bienes, construcción, man-
tenimiento, modernización 
y aprovechamiento de pro-
yectos de infraestructura.

La iniciativa establece 
que, como parte de los pro-
yectos prioritarios, orienta-
dos a incrementar derramas 
económicas regionales y de 
turismo, se proyectó “una 
entidad paraestatal que re-
presenta un motor de creci-
miento, desarrollo y compe-
titividad a nivel nacional e 
internacional, incidiendo po-
sitivamente en la actividad 
económica y social del país”.

Esa entidad tiene como 
objeto social, explica, “la 
administración, operación 
y prestación de servicios 
aeroportuarios, aeronáuti-
cos, ferroviarios, turísticos, 
culturales, entre otros de 
diversa índole; por tal mo-
tivo, para continuar con el 
fortalecimiento nacional y 
mejorar la política econó-
mica del país, se busca que 

cuente con mayores recur-
sos para la consecución de 
su objeto social y el ejerci-
cio de sus atribuciones”.

Actualmente, la Ley Fe-
deral de Derechos establece 
el cobro de un derecho para 
los visitantes extranjeros con 
fines turísticos. De lo recau-
dado, 20 por ciento se des-
tina al Instituto Nacional de 
Migración y 80 por ciento a 
Fonatur. La propuesta pre-
sidencial es que ese 80 por 
ciento se destine para la pla-
neación, estudios, proyectos e 
inversión en infraestructura 
a cargo de la paraestatal que 
será conformada.

El 20 de diciembre de 
2021, el mandatario indicó 
que su gobierno buscará que 
las fuerzas armadas queden 
a cargo de una empresa del 
Estado que tendrá el obje-
tivo de encabezar la admi-
nistración y operación de 
tres tramos del Tren Maya, 
del aeropuerto de Chetumal, 
Palenque y Tulum, así como 
de la terminal aérea interna-
cional Felipe Ángeles.

De acuerdo con el gobierno 
federal, la incidencia delic-
tiva en el país va a la baja 
en “prácticamente todos los 
delitos”, salvo la extorsión o 
cobro de piso, que ha crecido 
caso 8 por ciento.

La titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), Rosa Icela 
Rodríguez, informó que en 
el caso del homicidio do-
loso hay una baja de 17 por 
ciento en lo que va del ac-
tual administración federal.

Al encabezar la pre-
sentación del informe 
quincenal de seguridad y 
resultados en esta materia, 
la funcionaria indicó que 
seis estados (Guanajuato, 
Estado de México, Chihua-
hua, Baja California, Jalisco 
y Michoacán), concentran 
47.5 por ciento (3 mil 556) 
de todos los homicidios que 
se registraron en el primer 
trimestre de 2023 en el país.

Indicó que el promedio 
diario de homicidio doloso 
en lo que va de este año en 
comparación con 2018 es de 
menos 18 por ciento; a 2019 
de menos 17 por ciento; con 
relación a 2020 también 17 
por ciento a la baja; para 
2021 fue de 5 por ciento y a 
2022 de menos 7 por ciento.

En lo que toca a extorsio-
nes o cobro de piso, reconoció 
que las cifras registran un alza 
de 7.8 por ciento en su inci-
dencia. “Estamos trabajando 
para contener este delito”.

A la baja van el robo to-
tal, con 20.3 por ciento me-
nos en comparación con el 
registro más alto; robo de 
vehículo 41.2 por ciento a 
la baja; feminicidio, dismi-
nución de 22.7 por ciento; 
secuestro 68.6 por ciento 
menos víctimas y 82 por 
ciento menos Comisión de 
ese delito.

En el caso de los ilícitos 
del fuero federal, dijo la 
funcionaria, hay una re-
ducción general de 22.5 por 
cinto en lo que va del se-
xenio en comparación con 
diciembre de 2018. 

Plantea López Obrador 
desaparecer al Inai

López Obrador planteó la 
desaparición del Instituto 
Nacional Transparencia, de 
Acceso a la Información y 
Protección de Datos Per-
sonales (Inai) para que sus 
funciones las absorba al-
guna otra institución ya 
creada como la Auditoría 
Superior de la Federación o 
la Fiscalía Anticorrupción. 
Con ello, aseguró, el costo 
anual de mil millones de 
pesos que es el presupuesto 
del Inai podría destinarse a 
la gente necesitada.

Se refirió a la paraliza-
ción actual del Inai por la 
falta de designación de in-
tegrantes: “como si fuese 
tan importante, desde que 
se creó no han ayudado en 
nada a combatir la corrup-
ción, al contrario, sirvie-
ron para legitimar robos 
y ocultar información y 
desde que se creó ese Ins-
tituto cuesta mil millones 
de pesos por año. Ojalá, y 
el congreso haga algo para 
que esa función la pueda 
realizar una institución ya 
creada de tantas que hay”.

A pregunta expresa so-
bre la situación del Inai 
dijo que su propuesta es 
“así de clara”, que las fun-
ciones del Inai se trasladen 
a otra institución.

—¿Es cierto lo que dice 
ese audio del secretario de 
Gobernación sobre lo que 
usted planteó sobre el Inai? 
¿Es cierto este audio?

—No, pero yo siempre 
he sostenido lo mismo. Si 
hacen un análisis de las 
conferencias siempre he 
dicho que ese instituto es 
un cero a la izquierda. No 
sirve para nada. 

Derivó su crítica a Inai 
para cuestionar nueva-
mente al ex consejero presi-
dente del Instituto Nacional 
Electoral, Lorenzo Córdova 
de reciente incorporación 
a la UNAM, criticando que 
esa institución no cum-
pliera sus reglas porque el 
máximo años de permiso 
son 6 para regresar a la 
UNAM, pero Córdova es-
tuvo 11 y se le aceptó.

Incidencia delictiva en 
México, a la baja en casi 
todos los tipos: SSPC

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Iniciativa de AMLO quita 
a Fonatur ingresos por 
recaudación de turismo
ALMA E. MUÑOZ

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La entidad paraestatal propuesta constituiría un fideicomiso público federal para esos 
recursos que provienen del turismo extranjero. Foto Juan Manuel Valdivia
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El alto al fuego acordado en 
Sudán por un lapso de 24 
horas duró poco. Este mar-
tes, minutos después de que 
iniciara en armisticio, la zona 
del palacio presidencial y la 
comandancia general del 
Ejército fue escenario de ex-
plosiones y disparos.

En el otro extremo, el 
poderoso grupo paramilitar 
sudanés Fuerzas de Apoyo 
Rápido (FAR) acusó en un 
comunicado al Ejército de 
violar la tregua propuesta 
por Estados Unidos y que 
buscaba garantizar el paso 
seguro de los civiles atrapa-
dos desde el sábado, entre los 
que se encuentran algunos 
ciudadanos mexicanos y la 
evacuación de los heridos.

Al inicio del día, los líderes 
militares Abdel Fatah al Bur-
han y Mohamed Hamdan 
Daglo, antes aliados contra la 
dictadura de Omar al Bashir 
y ahora enfrentados por el 
poder, habían confirmado a 
CNN y a la cadena saudí Al 
Arabiya, cesar sus acciones a 
partir de las 18 hora local (10 
de la mañana en México).

Los combates iniciados el 
sábado con saldo parcial de 
270 muertos, han sumido en 
el caos la capital, Jartum, y 
otras ciudades de Sudán. Mi-
llones de personas en la capi-
tal y otras grandes ciudades 
se refugiaban en sus casas, 
atrapadas en el fuego cru-
zado mientras las dos fuerzas 
se disputaban el control del 
país y cada general afirmaba 
que acabaría con el otro.

¿Por qué se enfrentan 
en Sudán?

Dos generales, antaños ami-
gos, se disputan el mando: el 
primero representa el poder 
militar en Sudán mientras 
el segundo lidera un grupo 
de milicias que se formó en 
Darfur. Es así que los genera-
les Abdel Fatah al Burhan y 
Mohamed Hamdan Daglo se 
enfrentan ahora por el con-
trol del país.

Al Burhan es el dirigente 
de facto de Sudán desde el 

golpe de Estado de octubre 
de 2021. Nacido en Gandatu, 
un pueblo situado en el norte 
de Jartum, el general de 62 
años se alzó como una de las 
pocas figuras que generaba 
consenso para liderar el país.

Ex comandante del ejér-
cito durante el mandato del 
derrocado dictador Omar al 
Bashir, Al Burhan pensaba 
contar con la lealtad de su se-
gundo, el general Mohamed 
Hamdan Daglo, conocido 
también como Hemedti.

Ambos protagonizaron el 
golpe quellevó a Sudán ha-
cia un gobierno civil. Pero 
los dos bandos libran actual-
mente encarnizados comba-
tes y se acusan mutuamente 
de la violencia.

Al Burhan es acusado 
por sus adversarios de ser 
un caballo de troya de los 
islamistas y caciques de la 
época de al Bashir, que go-
bernó el país con mano de 
hierro durante 30 años. Sus 
hombres lo describen como 
“un comandante que sabe 
liderar sus tropas”, según 

aseguró un oficial a AFP en 
el momento del golpe. En el 
Golfo sin embargo, muchos 
observadores apuntan a que 
Daglo, su ahora enemigo, lo-
gró imponerse mejor.

Nacido en 1975 en una 
tribu árabe en la frontera con 
Chad, actualmente cuenta 
con una ventaja de peso: sus 
Fuerzas de Apoyo Rápido 
(RSF, por sus siglas en inglés) 
creadas en 2013 e integradas 
al ejército regular, controlan 
numerosas minas de oro.

A lo largo de los años, 
Hemedti se ha impuesto 
como un actor clave en el 
país. Daglo dirigió las milicias 
Janjawid a las que al Bashir 
ordenó aplicar la política de 
tierra quemada contra las 
minorías étnicas no árabes 
en Darfur en 2003. 

En la época, “la élite de 
Jartum lo veía como un de-
lincuente analfabeto y adve-
nedizo al que armaron sólo 
para que hiciera el trabajo 
sucio de la guerra de Darfur”, 
declaró a AFP Alan Bosweel, 
investigador del Internatio-

nal Crisis Group. Miles de 
muertos después, Hemedti 
logró ampliar su esfera de 
influencia desde esta región, 
donde aún tiene sus cuarte-
les, hasta Jartum. Sus hom-
bres, integrados en las RSF, 
intentan ahora arrebatar el 
poder al ejército.

Pero durante el golpe de 
2021, Daglo ofreció su ayuda 
a al-Burhan. El hombre ase-
gura ahora que ha cambiado 
y se alinea con los civiles 
para denunciar al ejército.

Desde hace meses, usa las 
redes sociales para dirigirse a 
los más jóvenes, en un país en 
el que dos tercios de la pobla-
ción tiene menos de 30 años.

Van 270 muertos

Al menos 270 personas 
han muerto y más de 2 mil 
resultaron heridas en los 
enfrentamientos de Sudán 
iniciados el fin de semana. 
La cifra de muertos podría 
ser mucho mayor porque 
no se han podido retirar 
todos los cuerpos.

Al menos 21 personas mu-
rieron debido a un incendio 
en un hospital de Pekín, ca-
pital de China también co-
nocida como Beijing.

La alerta sobre el fuego 
declarado en el hospital 
Changfeng, en el barrio de 
Fengtai, se dio poco antes 
de las 13 horas (05 horas 
GMT), según indicó este 
martes el diario oficial del 
Partido Comunista.

El fuego fue apagado me-
dia hora más tarde, y los ser-
vicios de socorro evacuaron 
a 71 pacientes durante las 
dos horas siguientes. De mo-
mento no se dio información 
sobre el estado en que se en-
cuentran los heridos.

Videos del incendio que 
circularon en redes socia-
les mostraban humo negro 
emanando del edificio y al-
gunas personas saliendo por 
las ventanas utilizando al 
parecer cuerdas hechas con 
sábanas. Otros se refugia-
ron en las unidades de aire 
acondicionado que estaban 
afuera de las ventanas.

“Es trágico. Puedo ver el 
accidente desde la ventana 
de mi casa. Muchas personas 
estaban paradas sobre la uni-
dad de aire acondicionado al 
mediodía, y algunas incluso 
saltaron”, dijo un internauta 
de Weibo, la red social del 
país similar a Facebook.

Las autoridades están 
investigando las causas del 
siniestro. El hospital Chan-
gfeng se encuentra en el 
oeste de la capital, a unos 
25 minutos en coche de la 
plaza de Tiananmen.

Incendio en 
hospital de 
China deja 21 
muertos

AFP Y AP

PEKÍN

“Estaban 

paradas sobre la 

unidad de aire 

acondicionado 

(...) algunas 

incluso saltaron”

Violan alto al fuego en Sudán, 
acordado para apoyar a civiles
EFE, REUTERS Y AFP

JARTUM

▲ Al inicio del día, los líderes militares Abdel Fatah al Burhan y Mohamed Hamdan Daglo, 
antes aliados contra la dictadura de Omar al Bashir y ahora enfrentados por el poder, ha-
bían confirmado cesar sus acciones a partir de las 18 horas local. Foto Ap
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Las autoridades en América 
Latina detuvieron a más de 14 
mil personas y decomisaron 
más de 8 mil armas ilegales en 
la “mayor operación” de este 
tipo coordinada por Interpol, 
anunció este martes la organi-
zación de cooperación policial 
internacional.

Trigger IX tuvo lugar entre 
el 12 de marzo y el 2 de abril, 
gracias a la cooperación en-
tre 15 países, y permitió ade-
más la incautación de 300 mil 
cartuchos y 203 toneladas de 
cocaína.

“El hecho de que una opera-

ción dirigida contra las armas 
de fuego ilícitas haya dado lu-
gar a decomisos de drogas tan 
masivos es una prueba más 
(...) de que estos delitos están 
interrelacionados”, declaró el 
secretario general de Interpol, 
Jürgen Stock.

El valor de la droga incau-
tada, que además de la co-
caína incluye otros productos 
estupefacientes, se eleva a 5 
mil 700 millones de dólares. 
Las autoridades incautaron 
también 372 toneladas de pre-
cursores de drogas.

La operación condujo a 
la “desarticulación” de 20 
grupos delictivos organiza-
dos, incluida la detención de 
miembros del brasileño Pri-

meiro Comando da Capital, de 
la pandilla Mara Salvatrucha 
y del Cártel de los Balcanes, 
“todos implicados en el tráfico 
de armas de fuego”, según la 
organización.

Según las cifras globales 
del comunicado, se detuvo a 
14 mil 260 personas, se in-
cautaron 8 mil 263 armas y 
305 mil cartuchos. Uruguay 
decomisó 100 mil piezas de 
munición, que traficaban “dos 
ciudadanos europeos”, en la 
mayor incautación de este 
tipo en el país.

Las autoridades de Brasil 
y Paraguay también cerraron 
varios puntos de venta de ar-
mas de fuego por operaciones 
irregulares y sin licencia.

Los países participantes en 
Trigger IX fueron Argentina, 
Bolivia, Brasil, Chile, Colom-
bia, Costa Rica, Ecuador, El Sal-
vador, Guatemala, Honduras, 
México, Panamá, Paraguay, 
Perú y Uruguay.

Detienen a miembro de 

la Mara Salvatrucha

Por otro lado, Omar García 
Harfuch, secretario de Segu-
ridad Ciudadana de la Ciudad 
de México, informó que fue 
detenido en la capital un su-
puesto miembro de la pandilla 
Mara Salvatrucha.

Las fuerzas federales y de 
la Ciudad de México detu-
vieron en calles de la alcaldía 

Cuauhtémoc a un presunto 
integrante de la Mara Salva-
trucha, contra quien hay una 
orden de aprehensión por 
parte del gobierno de Estados 
Unidos por homicidio, robo, 
uso de armas y otros delitos.

El Indio, alias con el que se 
le conocía, fue ubicado en los 
municipios de Mixquiahuala 
y Tunititlán en el estado de 
Hidalgo, posteriormente se 
movió y se instaló en el centro 
de la Ciudad de México.

El hombre de 55 años, de 
nacionalidad hondureña, está 
acusado de homicidio, robo 
agravado, portación de arma 
de guerra, uso de documenta-
ción falsa, entre otros.

Más de 14 mil detenidos en operación 
en AL contra armas ilegales: Interpol
La operación bautizada Trigger IX tuvo lugar entre el 12 de marzo y el 2 de abril

AFP

PARÍS

Miles de comerciantes y ven-
dedores callejeros protestaban 
el martes en varias ciudades 
de Bolivia en rechazo a un 
proyecto de ley impulsado 
por el presidente Luis Arce 
que busca adecuar las leyes 
locales a la normativa inter-
nacional de lucha contra el 
terrorismo y que, según dicen, 
podría usarse para perseguir 
a los trabajadores informales.

La protesta es impulsada 
por los trabajadores no re-
gistrados que representan a 
cerca de 80 por ciento de la 
economía de Bolivia y cuyos 
líderes temen que la ley que 
debate el Legislativo sea uti-
lizada contra el sector, que el 
año pasado logró frenar el de-
bate de la iniciativa tras multi-
tudinarias marchas.

“Esta es una primera mo-
vilización. Esta ley nos afecta 
a los trabajadores por cuenta 
propia, comerciantes, artesa-
nos, transportistas. Si compras 
un bien inmueble y no tienes 
una factura para justificar la 
compra porque somos infor-
males, te pueden quitar la casa, 
te acusarán de lavado de di-

nero y te pueden procesar por 
terrorismo”, explicó Jesús Ca-
huana, dirigente en la ciudad 
de Santa Cruz, en el oriente.

Las autoridades han cali-
ficado de “infundados” esos 
temores pero no han logrado 

convencer a los sectores en 
contra. “Esta ley prevé el 
congelamiento de activos de 
terroristas en el ámbito mun-
dial, tiene que ver con los ta-
libanes, con lo ocurrido en las 
Torres Gemelas. No está pen-

sada para una situación local, 
es parte de un compromiso 
internacional”, explicó el mi-
nistro de Justicia, Iván Lima.

El proyecto endurece las 
penas para el delito de terro-
rismo hasta de 25 años de 

cárcel e incluye nuevos deli-
tos como financiamiento del 
terrorismo, legitimación de 
ganancias ilícitas y prevé la 
confiscación de bienes. Tam-
bién obliga a los notarios a 
remitir información a las au-
toridades sobre transacciones 
de bienes inmuebles sospe-
chosas. La iniciativa define al 
terrorismo como las acciones 
que buscan “subvertir el or-
den constitucional o deponer 
al gobierno elegido consti-
tucionalmente” y aquellos 
delitos “contra la seguridad 
común o la salud pública”.

La viceministra de Pensio-
nes y Servicios Financieros, 
Ivette Espinoza, explicó que 
el país se arriesga a caer nue-
vamente en la “lista gris” de 
naciones débiles para contro-
lar el lavado de activos y el fi-
nanciamiento del terrorismo 
mientras que su par de Eco-
nomía, Marcelo Montenegro, 
acusó a algunos dirigentes 
de defender los intereses de 
“grandes contrabandistas”. 
Según las autoridades entre 
los informales está camuflado 
el contrabando, que mueve 
1.500 millones de dólares al 
año, de acuerdo con estima-
ciones de organizaciones em-
presariales.

Proyecto antiterrorista desata fuertes protestas en Bolivia
AP

LA PAZ

▲ Iniciativa afecta a trabajadores informales en el sentido que “si compras un bien inmue-
ble y no tienes una factura para justificar la compra, te pueden quitar la casa, te acusarán de 
lavado de dinero y te pueden procesar por terrorismo”: Jesús Cahuana. Foto Ap
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El esquivo líder del Talibán 
publicó el martes un mensaje 
celebrando los cambios reali-
zados en Afganistán y las me-
didas impuestas desde que el 
grupo tomó el control del país 
tras dos décadas de guerra.

El comunicado de Hiba-
tullah Akhundzada fue pu-
blicado antes del feriado del 
Eid al-Fitr, que se celebra esta 
semana y pone fin al mes sa-
grado islámico del Ramadán.

Akhundzada, un erudito 
islámico, apenas aparece en 

público y no abandona el bas-
tión talibán en la provincia de 
Kandahar, en el sur de Afga-
nistán. Se rodea de otros estu-
diosos del islam y aliados que 
se oponen a que las mujeres 
estudien y trabajen.

En los últimos meses, 
Akhundzada parece ha-
berse implicado de forma 
más directa en la política 
interna, con la prohibición 
de que las niñas estudien 
más allá de sexto grado y 
vetando a las mujeres de es-
pacios públicos y empleos, 
especialmente para organi-
zaciones no gubernamenta-
les y Naciones Unidas.

El mensaje se publicó en 
cinco idiomas: árabe, darí, 
inglés, pastún y urdu. El go-
bierno, afirmó Akhundzada, 
ha tomado “medidas de refor-
mas significativas” en cultura, 
educación, economía, medios 
y otros campos.

“Los malos efectos inte-
lectuales y morales de los 20 
años de ocupación están a 
punto de terminar”, afirmó, y 
ensalzó la “vida a la luz” de la 
sharía o ley islámica.

Eso llevará al “bienestar de 
nuestro mundo y el más allá, 
así como a la felicidad, éxito 
y salvación eterna de nuestra 
sociedad”.

Pese a sus promesas inicia-
les de un mandato más mode-
rado que en su gobierno ante-
rior en la década de 1990, los 
talobanes han impuesto du-
ras medidas desde que tomó 
el país en agosto de 2021, 
cuando se retiraban las tropas 
estadunidenses y de la OTAN.

El Emirato Islámico tam-
bién ha expulsado a las muje-
res de espacios públicos como 
parques y gimnasios, y re-
ducido la libertad de prensa. 
Las medidas han provocado 
una gran indignación inter-
nacional que incrementa el 
aislamiento del país en pleno 
derrumbe de su economía y 

agrava la crisis humanitaria.
Akhundzada reiteró su peti-
ción de que otros países dejen 
de interferir en los asuntos 
internos de Afganistán y dijo 
que los afganos no deben de-
pender de otros para recons-
truir. Recalcó que el objetivo 
principal de la lucha talibán 
era imponer la ley islámica.

El mensaje se publicó ape-
nas unos días después de que 
el gobierno compartiera un 
inusual mensaje de audio, gra-
bado meses antes, en el que 
su líder supuestamente decía 
que Afganistán “se arruinará” 
sin la justicia impartida por 
sus nuevos gobernantes.

AP

ISLAMABAD

En mensaje por fin de Ramadán, líder del Emirato 
Islámico apoya “reforma significativa” a educación 

El número de afganos po-
bres se ha casi duplicado 
en tres años y probable-
mente llegará a 34 millones 
en 2023, indicó el martes 
la ONU, que alertó sobre el 
empeoramiento de la situa-
ción económica tras las me-
didas de los talibanes contra 
las mujeres.

Desde que los taliba-
nes regresaron al poder en 
agosto de 2021, la produc-
ción económica de Afga-
nistán cayó 20.7 por ciento, 
según el último informe del 
Programa de la ONU para 
el Desarrollo (PNUD), publi-
cado el martes.

“Este choque sin pre-
cedentes ha mantenido a 
Afganistán entre los países 
más pobres del mundo”, se-
ñaló el informe.

En 2023, habría 15 millo-
nes más de afganos bajo el 
umbral de la pobreza que los 
19 millones en 2020, según 
datos del documento.

No existen datos recien-
tes sobre el censo en Afga-
nistán, pero la ONU estima 
su población en 40 millones 
de habitantes, lo que signi-

ficaría que 85 por ciento del 
país viviría en la pobreza.

El PIB de Afganistán en 
2022 bajó 3.6 por ciento, 
según estimaciones del es-
tudio. “Un flujo considera-
ble de ayuda extranjera, de 

cerca de 3 mil 700 millones 
de dólares en 2022, permitió 
evitar el hundimiento total 
de Afganistán”, explicó en 
un comunicado el represen-
tante del PNUD para Afga-
nistán, Abdalá Al Dardari, 

advirtiendo que la ayuda 
extranjera bajará este año.

En 2023, el PIB podría 
aumentar 1.3 por ciento si se 
mantiene el nivel de ayuda.

Desde su regreso al po-
der, los talibanes han mul-

tiplicado las medidas contra 
las mujeres y les han prohi-
bido acceder a la enseñanza 
secundaria, a la universidad 
y a muchos cargos guberna-
mentales. Tampoco pueden 
trabajar en organizaciones 
ni en la ONU.

“Los decretos restrin-
giendo los derechos de las 
mujeres y sus hijas, inclu-
yendo una directiva que 
prohíbe a las mujeres afga-
nas trabajar para Naciones 
Unidas, afectan directa-
mente a la productividad 
económica y pueden tam-
bién tener una incidencia 
en el nivel de ayuda”, advir-
tió el informe.

Más de 30 millones de afganos bajo el 
umbral de pobreza: informe de la ONU
AFP

KABUL

▲ Desde su regreso al poder, el Emirato Islámico ha multiplicado las medidas contra las 
mujeres y les han prohibido acceder a la enseñanza y a cargos gubernamentales. Foto Afp

“Un flujo 

considerable de 

ayuda extranjera, 

de 3 mil 700 

mdd en 2022, 

permitió evitar el 

hundimiento total”
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Ku tukulta’ale’ ja’ yaan 
Yóok’ol Kaabe’ yanchaj 
úuchik u múul yantal 
atmoosferáas tu’ux 
xa’ak’paj idroojenóo yéetel 
u ja’il maagmáa ku taal ti’ u 
embrioonesil pláanetarios 
je’el bix le yaan ti’o’. 

Xáanchaje’, le ba’ax 
ojéela’an tumen ajxak’al 
xooko’ob yóok’lal bix u 
yantal pláanetaso’obe’ 
chéen ti’ bix yanik 
ksiistema solar ku 
jóok’sa’al. Kex tumen 
láayli’ u tsikbalta’al 
ba’al yóok’lal jayp’éel 
pláanetas de buuts’tako’ob, 
je’el bix Júpiter yéetel 
Saturno, óoli’ jeets’el u 
tuukulil Yóok’ol Kaab, 
yéetel u jeel pláanetas 
tuunich u wíikilalo’obe’, 
nojochchajo’ob úuchik 
u yantal jump’éel diskóo 
de ta’an yéetel de gaas ku 
bak’pachtik ka’ach K’iin, tu 
k’iinil u táankelemil. 

Le kéen u p’uchubáaj 
nukuch ba’alo’ob túune’, 
ba’ax k’ajóolta’an beey 
planetesimales bebé tu 
beeto’ob u yantal Yóok’ol 
Kaabe’ nojochchajo’ob 
ts’o’okole’ chokochajo’ob, 
ti’al beyo’, u p’éelilchajalo’ob 
ti’ u nojoch k’áak’náabil 
maagmáa, úuchik u jach 
chokojtal ba’al ka’aj tu 
jéempuch’tubáajo’ob yéetel 
yóok’lal ráadiaktibóo 
ba’alo’ob yaan ti’. Beey 
túuno’, úuchik u máan 
k’iine’, ka’aj síischaj 
seleestée ba’ale’, u jach 
aalil le máateryal yaan ti’o’, 
búulij; ts’o’okole’ le je’elo’ tu 
jatsubáaj ti’ óoxyáal: núcleo 
metálico, manto rocoso de 
silicatos yéetel u koortesail.

Ba’ale’, úuchik seen 
beeta’al u xaak’alil 
exoplanetase’ káaj xan u 
yantal uláak’ túumben 
paakat ti’al u na’ata’al bix 
úuchik u yantal Yóok’ol 
Kaab k’iin ka’aj káaj u síijil.

“Ba’ax kaxta’abe’ yóok’lal 
exoplanetase’ tu ts’áaj u 
páajtalil u yila’al tu beel 
ba’ax suuka’an u yúuchul, 
ts’o’okole’ le je’ela’ ku 
ye’esike’, le exoplanetas 
táant u síijilo’obe’ 

bak’pachta’ano’ob tumen 
atmoosféeras yaan ya’abach 
idroojenóo móolekular 
ka’alikil u máan u yáax 
miyoonesil ja’abo’ob u bin 
u xuultal”, tu tsolaj Anat 
Shahar, máax ku meyaj ti’ u 
mola’ayil Instituto Carnegie. 
“Kéen máanan k’iine’, ba’ax 
bak’pachtik le kiimikóo 
je’elo’ ku sa’atal, ba’ale’ 
ku p’atik u chíikulal ichil 
u wíinkilal le táankelem 
pláaneta ku yantalo’”.

Yéetel ba’ax ts’o’ok 
u yojéelta’alo’, Shahar 
yéetel u yéet meyajo’ob 
Edward Young beyxan 
Hilke Schlichting, ti’ u noj 
najil xook Universidad de 
California, tu noj kaajil 
Los Ángeles, tu beetajo’ob 
jump’éel túumben 
modeelóo yóok’lal bix 
úuchik u yantal yéetel 
bix úuchik u bin u k’éexel 
Yóok’ol Kaab, ti’al u yilko’ob 
wa je’el u béeytal u yantal 
le jejeláas kiimikóo ba’ax 
suuk u yantal te’e lu’uma’; 
ba’ax chíikpaje’ jts’a’ab 
k’ajóoltbil tu pikil ju’unil 
Nature.

Beey túuno’, yéetel 
le túumben modelóo 
patjo’oltabo’, béeychaj u 
ye’esale’, tu káajbal, ka’aj 
yanchaj Yóok’ol Kaabe’, u 
múul yantal u k’áak’náabil 
magma yéetel u 
protoatmósferail idroojeno 
móolekulare’, míin leti’ 
beet u yantal jayp’éel u 
chíikulalo’ob ba’al yaan te’e 
Yóok’ol Kaaba’, je’el bix le 
ja’o’ yéetel kéen p’áatak tu 
estaadoil óoxidadóo.

Ts’o’okole’, yéetel u 
yáantajil moodelóos 
máatemaatikose’, 
xak’alata’ab bix úuchik u bin 
u k’expajal u máaterialesil 
ichil u yáal u atmoosferasil 
iidroojeno móolekular 
yéetel u k’áak’náabilo’ob 
magma, tu’ux xak’alta’ab 
25 u kóompuestosil, tu’ux 
yanchaj 18 u p’éel jejeláas 
u reaxiionesil, ts’o’okole’ 
tu ye’esaj talam ba’al ti’al 
na’atbil k’a’anan ba’alo’ob 
yóok’lal bix ku tukulta’al 
yanchaj le lu’umkabilo’, 
ba’ale’ tu ye’esaj uláak’ 
ba’alo’ob ma’ talamtak u 
na’atali’ yéetel séeba’an u 
tukulta’al ba’axten beey 
úuchiko’.

Ti’al u yila’al ba’ax kun 
úuchule’, te’e xaak’alo’, 
beeta’ab u múul yantal u 
k’áak’nabil magma yéetel 
u aatmoosferail Yóok’ol 
Kaab tu k’iinil táant u 
síijile’; te’elo’, ila’ab péeknaj 
u nukuch wíinkilalo’ob 
idrojeenóo tak tu’ux yaan 
metaalikóo chuun, u 
óoxidasyonil le maantoo’, 
yéetel le tu’ux ku síijil 
ya’abach ja’.

Ts’o’okole’ wa láaj tikin 
ka’ach tuláakal le tuunich 
ba’al tu p’uchubáaj ti’al 
ka yanak pláaneta káaj u 
xuulta’ale’, le ba’ax múul 

yanchaj ichil u aatmoosfera 
móolekularil iidrojeeno 
yéetel u k’áaknáabil magmae’ 
yaan ka’ach u beetik u jach 
táaj yantal ja’, beey a’alab 
tumen ajxak’al xooko’ob.

“Le je’ela’ chéen jump’éel 
bix je’el u tsola’al yanchaj 
ja’, ba’ale’ yéetele’ míin ku 
béeytal u jéets’el jump’éel 
k’a’anan tuukul yóok’lal 
bix síijik u Yóok’ol kaab 
yéetel exoplanetas suukchaj 
u yila’al tu bak’pachil 
le náachtak eek’o’ob, 
k’aaba’inta’an super-Tierras 
yéetel sub-Neptunos”, tu 
ts’ook a’alaj Shahar.

Xaak’ale’ táaka’an 
ichil jump’éel meyaj tu’ux 
táakbesa’an uláak’ ya’abach 
meyajo’ob ku k’aaba’tik 
Aether, káajsa’ab yéetel 
jo’olbesa’an tumen Shahar, 
tu’ux ku kaxta’al u yojéelta’al 
bix yanik u kiimikail u 
wíinkilal le pláanetaso’ob 
maas chan k’ajóolta’an ti’ 
Vía Láctea, ti’al beyo’ u 
patjo’olta’al jayp’éel ba’alo’ob 
ti’al u yila’al wa yaan 
kuxta’al ti’ uláak’ yóok’ol 
kaao’ob náachtako’ob. U 
taak’inil u beeta’al le meyaja’, 
ts’a’aban tumen Fundación 
Alfred P. Sloan

Túumben xaaak’al meyaje’ tu chan sáasilkúunsaj 
jump’íit bix úuchik u yantal ja’ Yóok’ol Kaab

▲ Te’ela’ ku chíikpajal lu’um tu’ux kajakbal wíinik yéetel Uj. Oochel NASA

EUROPA PRESS 
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Doquier miran dictadores

y le tiran sus enmiendas.

Hay división de poderes

y traen el llanto por prendas
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¡BOMBA!

Tsela’ab jeets’eknakil j-je’ets’ Sudán; tu kaxta’al ka’ach 
u jóok’sa’al kajnáalo’ob yéetel máaxo’ob loobilta’an
Violan alto al fuego en Sudán; con tregua buscaban la evacuación de civiles y heridos

▲ Sajebe’entsil k’a’ayt u yelel u kúuchil ts’aak Changfeng, tu múuch’kajtalil 
Fengtai, juumnaj láa 1 (05 horas GMT), beey a’alab le martes máanika’ ichil u 
diaaryo óofisyalil  Partido Comunista. K’áak’e’ tupa’ab tu jo’oloj meedya ooráa, 
yéetel áantaj máako’obe’ tu jóok’so’ob 71 k’oja’ano’obi’. Oochel Ap

▲ La alerta sobre el fuego declarado en el hospital Changfeng, en el barrio de 
Fengtai, se dio poco antes de las 13 horas (05 horas GMT), según indicó este 
martes el diario oficial del Partido Comunista. El fuego fue apagado media hora 
más tarde, y los servicios de socorro evacuaron a 71 pacientes. 

Se clasificará información de Sedena y Semar por espionaje de EU: López Obrador Elena Reygadas, reconocida como la mejor 
chef del mundo en 2023

Yaan u ja’atsal u ju’unilo’ob Sedena beyxan 
Semar tumen tu ch’úuk EU: AMLO

Elena Reygadas, chíimpolta’ab 
beey u jach ma’alobil xbeet janal ti’ 
yóok’ol kaab, tu ja’abil 2023

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 24 EFE / P 30

AFP Y AP / P 27

EFE, REUTERS Y AFP / P 27

Incendio en hospital de China deja 21 muertos
K’áak’e’ tu tóokaj jump’éel u najil ts’akyaj tu lu’umil China; 21 máak kíimij
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